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Туроператоры 
попали под 
сокращение
Компании  
не выдержали кризиса

По итогам беспрецедентного по 
масштабу проблем для туристи-
ческой отрасли года больше все-
го пострадали операторы выезд-
ного и въездного туризма. Их 
количество, свидетельствуют 
данные Ростуризма, сократилось 
на треть. Зато на фоне девальва-
ции рубля, сделавшей недоступ-
ным выезд за границу для боль-
шинства россиян, почти на 10% 
увеличилось количество туропе-
раторов, которые специализиру-
ются на внутреннем рынке.

По итогам 2014 года в России ра-
ботало 4,3 тыс. туроператоров, что 
на 7,2% меньше, чем в 2013 году, сооб-
щил Ростуризм. Это самый низкий 
показатель с 2010 года (с этого вре-
мени ведомство собирает отрасле-
вую статистику). Максимальное па-
дение продемонстрировал въездной 
туризм: число туроператоров в дан-
ном сегменте сократилось на 29%, до 
161 компании. Эта ситуация ожида-
ема: во втором полугодии 2014 го-
да туроператоры фиксировали паде-
ние въездного турпотока на 80%. Но, 
по словам вице-президента Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР) 
Владимира Канторовича, крупные 
игроки с этого рынка не уходили. 
«Въездным туризмом традиционно 
занимается меньше компаний, чем 
выездным: это более сложный биз-
нес, нужно налаживать отношения 
с иностранными партнерами»,— по-
ясняет он. Кроме того, выездной тур-
поток из России традиционно пре-
вышает въездной. По данным Ро-
стуризма, за девять месяцев 2014 го-
да 14,7 млн жителей страны прове-
ли отпуск за границей, в то же время 
2,24 млн иностранцев путешествова-
ли по России. 

Среди туроператоров, работаю-
щих в сфере выездного и въездного 
туризма, годовое сокращение соста-
вило 24,6% — до 1,7 тыс. компаний.
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Вчера вечером президент Рос-
сии Владимир Путин призвал 
стороны конфликта на юго-вос-
токе Украины прекратить бо-
евые действия, а главы само-
провозглашенных республик 
Александр Захарченко и Игорь 
Плотницкий объяснили, на ка-
ких условиях они готовы это 
сделать: линия разграничения 
должна быть  прочерчена там, 
где сейчас проходит фронт. 
Фактически Киеву предложе-
но смириться с теми террито-
риальными потерями, которые 
он понес за последние неде-
ли, когда силы самопровозгла-
шенных республик перешли 
в наступление. Первая реак-
ция украинских политиков бы-
ла скептической, однако не 
исключено, что предложение 
будет принято — при условии, 
что Москва добьется от опол-
ченцев гарантий невозобновле-
ния боевых действий.

О позиции Владимира Путина 
объявил его пресс-секретарь Дмит-
рий Песков: «Президент серьезно 
обеспокоен продолжающимися 
боевыми действиями и кровопро-
литием. Он призывает все стороны 
конфликта прекратить столкно-
вения и любые проявления наси-
лия». Одновременно другой пред-
ставитель АП, отвечавший на во-
просы ТАСС, дал понять, что в Мо-
скве как минимум понимают ло-
гику поведения одной из сторон 
конфликта — самопровозглашен-
ных Донецкой и Луганской народ-
ных республик. «На фоне происхо-
дящего, на фоне широкомасштаб-
ных боевых действий с их логикой 
трудно не согласиться, их жесткую 
позицию вполне можно понять»,— 
отметил собеседник агентства. По-
зиции эти в полной мере вчера бы-
ли представлены в совместном за-
явлении Александра Захарченко 
(ДНР) и Игоря Плотницкого (ЛНР): 
«Мы готовы остановиться, но толь-

ко там, где мы находимся сейчас. 
Мы не предадим памяти погиб-
ших в январе мирных жителей 
и наших боевых товарищей. Мы 
за путь мирных переговоров. Мы 
требуем от Киева сесть за стол и до-
говариваться». Господа Захарчен-
ко и Плотницкий возлагают ответ-
ственность за эскалацию боевых 
действий, последовавшую сразу 
после Нового года, на Киев. Соот-
ветственно, вина за срыв минских 
переговоров, по версии лидеров 
ДНР и ЛНР, также лежит на украин-

ском руководстве: «Что мы услыша-
ли в Минске? Они предлагают нам, 
после того как сами развязали оче-
редной виток войны, линию раз-
граничения от сентября прошлого 
года. Зачем? Чтобы опять обстрели-
вать наши города? Нет, господа, за-
будьте об этом».

Фактически Александр Захар-
ченко и Игорь Плотницкий обо-
значили, что готовы договаривать-
ся только на своих условиях, глав-
ное из которых отмена террито-
риального размежевания, зафик-
сированного формально и нефор-
мально осенью 2014 года. Предста-
вители непризнанных республик 
готовы признать границу на той 
линии, до которой дошли их фор-

мирования. Эту позицию подкре-
пил и источник ТАСС в АП, напом-
нивший, что посол РФ на Украине 
Михаил Зурабов приложил нема-
ло усилий, чтобы склонить пред-
ставителей ополчения к продолже-
нию переговоров, но «в нынешней 
ситуации любой потенциал влия-
ния имеет свои пределы».

То есть Киеву предложено дого-
вариваться: либо на невыгодных 
условиях сегодня, либо на непред-
сказуемых условиях завтра. Вто-
рой вариант опасен для админис-
трации президента Украины Пет-
ра Порошенко тем, что ситуация 
на фронте для украинской армии 
пока складывается предельно не-
удачно, а внутриполитическая об-

становка потихоньку раскаляется. 
Соответственно, сегодняшние не-
выгодные условия завтра могут по-
казаться щедрым предложением. 
Тем не менее в Киеве пока к ком-
промиссу на чужих условиях не 
готовы. «Это провал мирного пла-
на, эскалация конфликта и нару-
шение минских договоренностей. 
Петр Порошенко никогда не согла-
сится на то, чтобы линия разграни-
чения прошла не так, как было ого-
ворено в сентябре в Минске, а там, 
где сейчас проходит линия фрон-
та. Президент Украины будет при-
держиваться позиции, сформули-
рованной в выдвинутом им мир-
ном плане, уступки тут невозмож-
ны»,— заявил 

”
Ъ“ депутат Рады от 

«Блока Петра Порошенко» Алек-
сандр Черненко.

Впрочем, несмотря на жесткую 
риторику, заявление лидеров опол-
ченцев можно расценить и как го-
товность к уступкам. Они предла-
гают остановить победоносное на-
ступление, которое еще недавно 
обещали продолжить — как ми-
нимум до тех пор, пока не выйдут 
на административные границы 
Донецкой и Луганской областей. 
Заявление Владимира Путина не 
оставляет сомнений: господа За-
харченко и Плотницкий измени-
ли свои планы под влиянием Мо-
сквы. Если все стороны конфлик-
та подтвердят свою готовность пре-
кратить огонь, может появиться ре-
альный шанс остановить разгорав-
шийся конфликт. Но это случится 
только в случае признания новых 
реалий, сложившихся в результате 
январских боев. Однако и форми-
рованиям самопровозглашенных 
республик придется дать твердые 
гарантии, что впредь они не ста-
нут «выравнивать» линию фрон-
та по своему усмотрению. Этих га-
рантий на сегодняшний день мо-
жет добиться только Москва.

Максим Юсин,  
Янина Соколовская, Киев

Миру не могут найти границы
Для остановки боевых действий не хватает линии разграничения

Киеву предложен выбор меж-
ду невозвратимым прошлым 
и неопределенным будущим  
ФОТО  ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА

В правительстве договорились помочь 
ипотечному рынку и выделить из бюдже-
та 20 млрд руб. на субсидирование про-
центных ставок банкам. Таким образом, 
стоимость ипотечного кредита для за-
емщиков составит 13% годовых. Креди-
ты будут выдаваться на приобретение 
новостроек, тем самым власти рассчи-
тывают поддержать и застройщиков. 
Банкиры считают такие условия слиш-
ком хорошими, чтобы быть правдой.

Решение о запуске программы по субси-
дированию ставки по ипотеке было приня-
то вчера на совещании у премьер-минист-
ра Дмитрия Медведева. Об этом 

”
Ъ“ расска-

зали несколько источников в правительст-
ве, знакомых с ходом его обсуждения. По 
словам одного из них, Минфин согласился 
выделить на это из бюджета 20 млрд руб. По 
словам другого собеседника 

”
Ъ“, решение 

о 20 млрд руб. пока еще не окончательное. 
«Цифра вызывала жаркие дискуссии»,— го-
ворит он. Предполагается, что данная про-
грамма будет устроена по аналогии с уже 

проводимыми ранее программами субси-
дирования ставок по автокредитам. Для за-
емщика такой кредит будет стоить 13% го-
довых на протяжении всего срока кредита. 
Компенсация банкам процентной ставки бу-
дет проводиться по формуле: ключевая став-
ка, увеличенная на 3,5 п. п. за вычетом 13% 
годовых. Расчеты строились исходя из теку-
щей средней ипотечной ставки на рынке на 
уровне 18,5% годовых. Таким образом, пред-
полагается компенсация банкам 5,5 п. п. 

В Минстрое подтвердили, что решение 
ведомства по стимулированию ипотечно-
го рынка через субсидирование ставок бы-
ло поддержано, однако механизм и оконча-
тельные цифры вырабатываются. По словам 
одного из источников 

”
Ъ“, знакомых с ходом 

обсуждения этой темы, по всей видимости, 
субсидирование ставок будет осуществлять-
ся через Агентство по ипотечному страхова-
нию (АИЖК). В АИЖК и Минфине от коммен-
тариев отказались.
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Слишком хорошо,  
чтобы быть ипотекой
Власти готовы субсидировать  
ставку по жилищным кредитам

Вчера на правительственном совеща-
нии премьер Дмитрий Медведев пору-
чил «сделать все для восстановления» 
здания библиотеки Института научной 
информации по общественным наукам 
(ИНИОН), где в ночь на субботу произо-
шел пожар. Ущерб, который огонь нанес 
мировой науке, пока невозможно оце-
нить — в здании института продолжают 
работать пожарные и МЧС. Как выяснил 

”Ъ“, из-за нехватки средств оцифровано 
было всего около 7 тыс. книг из 14 млн. 
Специалисты сомневаются, что причины 
пожара будут установлены — возгорание 
было таким значительным, что все воз-
можные улики оказались уничтожены.

«У нас произошло чрезвычайное проис-
шествие,— заявил Дмитрий Медведев о по-
жаре в ИНИОНе во время совещания с вице-
премьерами.— Масштаб разрушений очень 
существенный». Господин Медведев пору-
чил своему заместителю Аркадию Дворко-
вичу «обеспечить сохранность библиотечно-
го фонда и просто восстановить это здание». 
Напомним, что библиотека ИНИОНа заго-
релась в ночь на субботу, пожар площадью 

2 тыс. кв. м тушили почти сутки, еще столь-
ко же здание проливали, чтобы не допустить 
повторного возгорания (см. 

”
Ъ“ от 2 февра-

ля). Библиотека была создана в 1969 году на 
основе фондов Фундаментальной библио-
теки общественных наук, основанной еще 
в 1918 году. За сто лет книгохранилище со-
брало уникальную коллекцию российских 
и зарубежных книг, журналов, газет и руко-
писей, включая трофейные, вывезенные 
из Германии после Второй мировой войны. 
На конец 2014 года в каталогах ИНИОНа на-
считывалось 14,2 млн экземпляров, это бы-
ла четвертая по объему фондов библиотека 
в стране и 23-я в мире.

В понедельник около территории библи-
отеки продолжали дежурить десять пожар-
ных машин. Левое крыло ИНИОНа еще тле-
ло, над зданием поднимался белый дым. 
Внутри здания работали специалисты МЧС.

Директор библиотеки Юрий Пивоваров 
заявил, что пожарные разбирают завалы 
и откачивают из здания воду, поэтому оце-
нить ущерб от огня невозможно. 

новости — с5

Ни книг, ни улик
Пожар в библиотеке ИНИОНа  
уничтожил следы возгорания

новости | Ректор РАНХиГС  
Владимир Мау написал для 

”
Ъ“ краткую  
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Сенаторам придется  
экономить

Совет федерации (СФ) озаботился сокраще-
нием собственных расходов. Сегодня пройдет 
первое заседание рабочей группы по этому 

вопросу. Напомним, что еще в прошлом году 
правительство заявило о сокращении всех 
госрасходов на 10%. Декабрьское урезание 
бюджетных лимитов на 2015 год уже в марте 
планируется подтвердить внесением попра-
вок в закон о федеральном бюджете (см. ”Ъ“ 
от 18 декабря 2014 года). По данным ”Ъ“, 
в СФ обсуждается возможность уменьше-
ния зарубежных поездок и командировок 
внутри страны сенаторов и уменьшение 
средств, выделяемых им на оплату труда 
помощников. В прошлый кризис в 2009 году 
СФ также пришлось экономить. Тогда было 
принято решение о сокращении расходов  

на 200 млн руб. (около 15% сметы). В основ-
ном это коснулось, как пояснял в то время 

”Ъ“ возглавлявший комитет СФ по регламенту 
и организации парламентской деятельности 
Николай Тулаев, материально-технического 
обеспечения и организационных вопросов. 
Меньше проводилось выездных мероприя-
тий, конференции чаще проходили в здании 
на Большой Дмитровке. Также сенаторам 
пришлось уменьшить количество зарубежных 
поездок (см. ”Ъ“ от 24 января 2009 года).

В Госдуме вопрос о сокращении расхо-
дов в связи с кризисом пока не поднимался. 
Наталья Городецкая

Конечное потребление и чистый 
экспорт позволили экономике 
России подрасти на 0,6% в 2014 
году, демонстрирует подробная 
статистика ВВП, опубликованная 
вчера Росстатом. Она же свиде-
тельствует: расчеты Минэконо-
мики, сделанные накануне, завы-
шают скорость падения импорта 
и занижают скорость сжатия экс-
порта как в 2014 году, так и в от-
ношении прогноза на 2015 год.

В 2014 году добавленная стоимость 
увеличилась в 7 из 18 базовых видов 
деятельности в российской экономи-
ке (включая чистые налоги на продук-
ты), тогда как в 2013 году она выро-
сла в 11 из них, следует из обновлен-
ной статистики Росстата о производ-
стве и использовании ВВП. Положи-
тельный, но замедляющийся рост на-
блюдался в сельском хозяйстве, обра-
ботке, торговле, финансовой деятель-
ности и деятельности домохозяйств. 
Впрочем, домохозяйства снизили 
темпы роста своей экономической ак-
тивности заметно — до 2,7% с 12,2% в 
2013 году, считает Росстат. Единствен-
ный вид деятельности, где в 2014 году 
обнаруживается ускорение производ-
ства добавленной стоимости,— здра-
воохранение и предоставление соци-
альных услуг — с 0,7% до 1%.

Очевидные структурные измене-
ния обнаруживаются и в использова-
нии ВВП — доля накопления основ-
ного капитала на фоне падения ин-
вестиций сократилась до 20,4% про-
тив 21,6% в 2013 году, доля конечно-

го потребления домохозяйств уве-
личилась до 52,7% (на 1,1 процент-
ного пункта, п. п.), а чистого экспор-
та (внешнеторгового профицита) — 
до 6,8% (на 0,9 п. п.). В результате ос-
новной положительный вклад в уве-
личение российской экономики на 
0,6% в 2014 году внесли конечное 
потребление и чистый экспорт. Но 
если в первом случае он сократился 
более чем в два раза, то во втором — 
в два раза увеличился.

Между тем сделанные накану-
не соответствующие оценки Мин-
экономики заметно (1,5 п. п. вместо 
1 п. п. по Росстату) завышают вклад 
чистого экспорта в экономический 
рост в 2014 году. Причина — в ми-
нистерстве уже после публикации 
данных ЦБ и ФТС оценили, что экс-
порт в 2014 году снизился всего на 
0,7% (–2% по Росстату), а импорт — на 
7,7% (–6,8% соответственно). Обнару-
жить при этом 0,5% роста ВВП 2014 
года экономистам ведомства Алек-

сея Улюкаева позволили запасы, от-
рицательный вклад которых в эко-
номический рост был оценен в 1,5% 
(0,8% по Росстату).

Таким образом, прогнозируемое 
Минэкономики резкое увеличение 
вклада внешнеторгового профицита 
(до 6,7%) при продолжающемся паде-
нии цен на 93% товаров российского 
экспорта, вероятнее всего, сильно за-
вышено (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля). Факти-

чески прогнозисты ведомства в 2015 
году с некоторыми допущениями 
смоделировали экономику кризис-
ного 2009 года (см. график). Можно 
лишь предположить, что в реально-
сти падение конечного потребления 
окажется меньше прогнозов мини-
стерства, а сокращение инвестиций 
— большим. Впрочем, из-за сильно-
го сокращения экспорта вклад поло-
жительного сальдо внешней торгов-
ли в экономику 2015 года может за-
метно снизиться.

Алексей Шаповалов

Росстат раскрыл тайны ВВП
Прогноз Минэкономики на 2015 год уже не оправдывается

Белый дом предлагает не эконо-
мить на антикризисных мерах, 
на их реализацию требуется боль-
ше средств, чем предлагает Мин-
фин,— об этом вчера заявил пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов 
на совещании у Дмитрия Медве-
дева. Помимо дискуссии о том, 
нужно ли финансировать борьбу 
с кризисом уже в первом кварта-
ле 2015 года, вырабатывается ре-
шение по вопросу, имеющему бо-
лее долгосрочное значение: какие 
проекты и в каком порядке будут 
финансироваться из Фонда наци-
онального благосостояния.

«В целом для реализации плана 
первоочередных мер зарезервирова-
ны все необходимые средства»,— зая-
вил вчера Дмитрий Медведев на сове-
щании с вице-премьерами в Горках. 
Тем не менее, добавил он, потребует-
ся корректировка «стратегических до-
кументов» — премьер-министр под-
писал поручение, согласно которо-
му министерства к 13 февраля долж-
ны представить свои предложения к 
новой редакции «Основных направ-
лений деятельности правительства».

Что же касается финансирования 
мероприятий антикризисного пла-
на, то, сообщил первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов, Минфин и Мин-
экономики уже представили соот-
ветствующие документы в Белый 
дом. «Должен сказать, что действи-
тельно этим ведомствам сложно от-
работать сегодня бесспорную пози-
цию»,— признал господин Шувалов, 
отметив, что на реализацию анти-
кризисного плана потребуется боль-
ше средств, «нежели настаивает Ми-
нистерство финансов». 

К совещанию Минфину удалось 
согласовать с Минэкономики предло-

жения по финансированию антикри-
зисного плана. Напомним, ведомство 
Алексея Улюкаева предлагало напра-
вить на антикризис в остающиеся два 
месяца квартала 656 млрд руб., под-
чиненные Антона Силуанова — все-
го 10 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 31 января). 

Как следует из имеющегося у 
”
Ъ“ но-

вого письма Минфина правительст-
ву, подписанного заместителем главы 
этого ведомства Алексеем Лавровым, 
уточненная к совещанию цена пла-
на на первый квартал — 22 млрд руб. 
Минэкономики отказалось от намере-
ния немедленно начать расходование 
средств Фонда национального благо-
состояния (ФНБ, 250 млрд руб. на до-
капитализацию банков и 300 млрд — 
для ВЭБа), а также не стало настаивать 
на дополнительном выделении бюд-
жетных кредитов регионам. Ответ-
ные уступки Минфина — согласие на 
выделение «до 10 млрд руб.» на господ-
держку сельского хозяйства и по 1 мл-
рд руб. на докапитализацию ЗАО «Рос-
эксимбанк» и на программу закупки 
регионами работающих на газе авто-
бусов и техники для ЖКХ. Эти 12 мл-
рд руб. и добавлены Минфином к ра-
нее одобренному им выделению 5 мл-
рд руб. на компенсацию процентов по 
кредитам, взятым промышленными 
предприятиями, и 5 млрд руб.— на 
утилизацию автотранспорта.

По словам первого вице-премье-
ра, правительство выстраивает сов-
местную работу с депутатами Госду-
мы — они будут участвовать в наибо-
лее важных совещаниях, а также на 
постоянной основе будут работать в 
правительственных комиссиях. Пар-
ламентариев уже пригласили на со-
вещание по обеспечению устойчиво-
го развития экономики и социальной 
стабильности, которое также состоя-

лось вчера в Горках. Дмитрий Медве-
дев предложил собравшимся окон-
чательно определиться с проектами, 
которые будут профинансированы 
из ФНБ. По данным 

”
Ъ“, решения по 

ФНБ (они пока не объявляются) сегод-
ня будут утверждаться на совещании 
у президента Владимира Путина.

Также Дмитрий Медведев заявил 
о необходимости поддержки ипотеч-
ного кредитования с учетом финан-
сового положения заемщиков и мер, 
предусмотренных в антикризисном 
плане. По словам премьер-минист-
ра, по итогам 2014 года строительст-
во жилья вышло на рекордный уро-
вень — 81 млн кв. м, 30% сделок с жи-
льем — ипотека, по новостройкам — 
40%. «И конечно, кризис не должен 
свести на нет этот механизм, ина-
че и строительная отрасль окажется 
под двойным ударом — из-за сокра-
щения платежеспособного спроса и 
проблем с привлечением финанси-
рования»,— подчеркнул глава пра-
вительства. Напомним, инициати-
вы Белого дома по докапитализации 
АИЖК в антикризисном плане в кон-
це января не были утверждены.

Решения по ФНБ и АИЖК важны 
не столько в краткосрочной, сколько 
в среднесрочной перспективе. Вло-
жения в инфраструктурные проек-
ты и продолжение роста жилищно-
го строительства наряду со стимули-
рованием импортозамещения — то 
немногое, чем правительство в 2015 
году действительно может сократить 
масштабы спада ВВП в 2016–2017 го-
дах. Впрочем, платить или не пла-
тить за это Белому дому необходимо 
именно сейчас.

Евгения Крючкова,  
Дмитрий Бутрин,  
Вадим Вислогузов

Спасение экономики  
не должно быть экономным
Правительство обсуждает дату  
начала финансирования антикризисных мер
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Сложный период, через кото-
рый проходит Россия, является 
результатом переплетения не-
скольких кризисов, которые со-
шлись в настоящее время в одной 
точке. Ректор РАНХиГС при пре-
зиденте РФ ВЛАДИМИР МАУ 
в статье для ”Ъ“ предлагает ис-
кать параллели с нынешней си-
туацией не в 2008 году, а много 
раньше: в США и странах Запада 
в 1970-х, в РСФСР времен нэпа 
и в Китае 1978 года.

Это и продолжающийся глобаль-
ный кризис, носящий структурный 
характер, и циклический кризис, и 
кризис внешних шоков. Однако са-
ми по себе проблемы и вызовы, с ко-
торыми мы столкнулись, не беспре-
цедентны. Поэтому при анализе сов-
ременной ситуации целесообразно 
опираться на существующий отече-
ственный и международный опыт, 
на прецеденты относительно недав-
него прошлого. Этот опыт не может 
восприниматься как непосредствен-
ное руководство к действию, однако 
он важен для понимания контекс-
та решаемых сегодня задач. Особого 
внимания заслуживают следующие 
события и обстоятельства.

Прежде всего, уместно проана-
лизировать опыт двух предыдущих 
структурных кризисов ХХ века — 
1930-х и 1970-х годов. Структурный 
кризис не тождественен спаду: в его 
рамках могут чередоваться периоды 
рецессии и роста. Это примерно де-
сятилетний период турбулентности, 
в результате которого формируются 
новая модель экономического ро-
ста, новые валютные конфигурации 
и новая доминирующая экономиче-
ская доктрина. Его политическое и 
интеллектуальное влияние сохраня-
ется на десятилетия. По словам экс-
главы ФРС Бена Бернанке, «Великая 
депрессия породила саму макроэ-
кономическую теорию… а опыт, пе-
режитый в 1930-е годы, продолжа-
ет влиять на макроэкономические 
ожидания, политические рекомен-
дации и тематику научных исследо-
ваний». Опыт показывает, что каж-
дый такой кризис качественно от-
личается от предыдущего, а потому 
подготовиться к нему нельзя. Высту-
пая на 90-летии одного из создателей 
современной экономической науки 
Милтона Фридмана, Бен Бернанке, в 
то время профессор Принстонского 
университета и член совета директо-
ров ФРС, заявлял: «Относительно Ве-
ликой депрессии вы правы. В этом 
наша вина. Мы очень сожалеем об 
этом. Но благодаря вам мы больше 
этого не повторим». Однако сколько 
бы ни было заверений, что новое по-
коление экономистов не повторит 
ошибок регуляторов того периода, 
это не спасло от серьезных макроэ-
кономических проблем и не отмени-
ло необходимость проводить глубо-
кие структурные реформы для прео-
доления «великой рецессии».

Для современной России осо-
бенно важен опыт стагфляционной 
экономики 1970-х годов и выход из 
нее при сочетании структурных ре-
форм (последовательной либерали-
зации), жесткой денежной полити-
ки и бюджетного стимулирования. 
Преодоление стагфляции требует 
более жестких макроэкономиче-
ских решений и не сводится к стан-
дартным кейнсианским рецептам. 
Вступая в должность руководите-
ля ФРС в августе 1979 года, Пол Вол-
кер заявил: «Мы столкнулись с труд-
ностями, которые до сих пор еще 
не встречались в нашей практике. 
У нас больше нет эйфории… когда 
мы возомнили, что знаем ответы на 
все вопросы, касающиеся управле-
ния экономикой». И в начале 1980-
х годов выход из структурного кри-
зиса был найден благодаря сочета-
нию либерализационных мер (нача-
тых еще в конце 1970-х при Джим-
ми Картере), жесткой денежной по-
литики Пола Волкера, приведшей 
на первом этапе ее реализации к 
рецессии, и бюджетной экспансии 
администрации Рональда Рейгана. 
Бюджетная экспансия 1980-х годов 
компенсировала денежную жест-
кость и связанные с ней высокие 
процентные ставки, создавая допол-
нительный спрос в экономике.

Для нас важны также уроки эко-
номического развития СССР в по-

следнее десятилетие его существо-
вания. На рубеже 1970–1980-х годов 
экономическое и политическое по-
ложение страны выглядело сверху-
стойчивым. «Единство партии и на-
рода» в совокупности с высокими 
ценами на нефть (которые в реаль-
ном выражении находились при-
мерно на уровне 2013 года) позво-
ляло реализовывать практически 
любой внутри- и внешнеполитиче-
ский курс, поддерживая дружест-
венные режимы в разных регионах 
мира. Запад проходил через систем-
ный кризис, и, казалось, его влия-
ние ослабевало.

Однако в начале 1980-х годов ка-
питалистические страны вышли из 
кризиса структурно обновленны-
ми, их темп роста превысил совет-
ский. Ответом СССР стала полити-
ка ускорения (она предшествова-
ла перестройке, то есть институци-
ональным реформам). Однако про-
блема состояла в том, что ускорение 
разворачивалось на фоне двойно-
го бюджетного шока — внешнего и 
внутреннего: произошло снижение 
цен на нефть в 2,5–3 раза, и одновре-
менно была начата антиалкогольная 
кампания. При всей моральной зна-
чимости последней бюджет лишил-
ся двух своих важнейших источни-
ков доходов. Ускорение привело к 
повышению темпов роста в течение 
двух лет, но за этим последовала эко-
номическая катастрофа. Иными сло-
вами, темпы экономического роста 
в условиях структурного кризиса не 
являются самоцелью, а между эконо-
мической стабильностью и крахом 
может пройти всего три года, два из 
которых экономика будет расти по-
вышенными темпами.

Наконец, следует обратить вни-
мание на опыт новой экономиче-
ской политики (нэпа) 1921–1927 го-
дов. Это была попытка сочетать госу-
дарственную экономику с рыночны-
ми принципами хозяйствования. Ее 
ключевой проблемой было откры-
тое недоверие коммунистического 
руководства СССР к частному секто-
ру, который тогда количественно до-
минировал в народном хозяйстве. 
Отсутствие взаимного доверия влас-
ти и бизнеса в совокупности с регу-
лярно принимаемыми решениями в 
интересах государственных трестов 
и вопреки интересам частных про-

изводителей приводило к тому, что 
бизнес весьма сдержанно относился 
к перспективам расширения произ-
водства, причем особенно это каса-
лось крестьянских хозяйств.

Почти все известные экономисты 
утверждали, в том числе ссылаясь на 
работы Владимира Ленина, что для 
обеспечения устойчивого роста и 
модернизации необходимо соблю-
дать баланс интересов («смычку») 
государственного и частного секто-
ров, промышленности и сельско-
го хозяйства, поддерживать необхо-
димую пропорциональность разви-
тия секторов. Модель сбалансиро-
ванной индустриализации разраба-
тывали Николай Кондратьев, Вла-
димир Базаров и ряд других выдаю-
щихся экономистов, группировав-
шихся вокруг Наркомфина и Госпла-
на. На политическом уровне за нее 
выступали Николай Бухарин, Алек-
сей Рыков и Григорий Сокольников. 
Лозунгом этой модели стал призыв 
к крестьянам богатеть, рассчитывая 
на «врастание кулака в социализм». 
Как казалось, у этой модели не было 
альтернатив — во всяком случае, в 
рамках экономической логики раз-
вития страны.

Однако жизнь показала, что пра-
вительство вполне может выйти за 
рамки экономической логики, кото-
рая предполагала умеренные темпы 
роста и создавала риск утраты поли-
тической власти руководством Ком-
партии («государством диктатуры 
пролетариата»). Иосиф Сталин и его 
команда выбрали путь отказа от эко-
номической логики и решения эко-
номических проблем администра-
тивными и политическими мерами: 
частный сектор был в ускоренном 
порядке уничтожен, а отобранные 
у него ресурсы направлены на инду-
стриализацию. Экономико-полити-
ческие цели были достигнуты, одна-
ко за это пришлось заплатить высо-
кую цену — человеческими и инсти-
туциональными потерями. Иными 
словами, государство всегда имеет 
возможность выйти за пределы эко-
номической логики, поскольку по-
литические задачи в краткосрочном 
периоде доминируют над собствен-
но экономической проблематикой.

Здесь, правда, уместно обратить 
внимание на то, что руководство Ки-
тая после трех десятилетий экспери-
ментирования с традиционной со-
ветской (мобилизационной) моде-
лью приняло в 1978 году принци-
пиальное решение о повороте к эко-
номической логике индустриализа-
ции. В результате за следующие три 
десятилетия страна сумела вернуть 
утраченный в XIX веке статус одной 
из крупнейших экономик мира.

После сверхустойчивости
Владимир Мау о том, на что будет похож наступающий кризис

Руководитель Российской  
академии народного хозяй-
ства и государственной служ-
бы Владимир Мау предлагает 
власти представить себя  
на месте Владимира Ленина, 
Рональда Рейгана или Дэн  
Сяопина  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

ВКЛАД ОСНОВНЫХ ФАКТОРОВ В РОСТ ВВП (%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)
ИСТОЧНИК: РОССТАТ.

2009 2010 2011 2012 2013 2014

–2,6

5,2

2,6

0 0 0

4,1

1,3

3,7
4,3

2,7

0,5 1,1 1,0

6,7

0,3
1,4

2,8
2,0

–3,2 –3,3

–0,2

–4,2

–0,7
–1,6

–0,1

–1,9

–0,3 –0,8 –0,5
–0,2

–7,2

2015

прогноз
Минэконо-
мики –8

–6
–4
–2
0
2
4
6 Конечное 

потребление
Накопление 
основного капитала

Чистый 
экспорт

Изменение 
запасов

Статрасхождение

–4,2
–2,8 –2,7





4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 3 февраля 2015 №17   l   Коммерсантъ

новости

Россия в 2015 году не будет принимать мис-
сии Парламентской ассамблеи Совета Ев-
ропы (ПАСЕ), поскольку до конца года прио-
становила свою работу в этой организации. 
Об этом заявил вчера глава российской де-
легации в ПАСЕ, председатель думского ко-
митета по международным делам Алексей 
Пушков. На заседании комитета СФ по ме-
ждународным делам российские парла-
ментарии договорились сосредоточиться 
отдельно на работе с европейскими парла-
ментами, чтобы депутатов, «лояльно» на-
строенных к России, стало «гораздо больше».

Выступая на заседании комитета СФ по между-
народным делам, посвященном итогам январской 
сессии ПАСЕ, его глава Константин Косачев побла-
годарил членов российской делегации, которые 
во время работы в Страсбурге «выдержали колос-
сальное напряжение и проявили лучшие бойцов-
ские качества». Ассамблея, напомним, 28 января 
лишила российскую делегацию права голоса, пра-
ва быть представленной в уставных органах и пра-
ва участвовать в мониторинговой миссии. В ответ 
глава делегации Алексей Пушков заявил, что РФ 
покидает организацию «до конца года». Теперь, 
отметил вчера господин Косачев, необходимо об-
судить дальнейшие действия российских парла-
ментариев в рамках ПАСЕ, а также намеченные в 
2015 году визиты представителей ассамблеи в РФ 
для подготовки доклада о соблюдении прав чело-
века в Крыму и по делу Надежды Савченко (депута-
та Верховной рады, которую правоохранительные 
органы РФ подозревают в причастности к убийст-
ву российских журналистов под Луганском).

Как рассказал Алексей Пушков, приглашения 
ассамблее посетить РФ по этим двум вопросам, 
«были отозваны». «Мы не участвуем, по крайней 
мере до конца года, в работе этой организации,— 
пояснил он.— Никто миссии ПАСЕ здесь, в Рос-
сии, принимать не намерен». Приостановку со-
трудничества РФ с ассамблеей господин Пушков 
назвал «большим проигрышем», но «не для Рос-
сии, а для ПАСЕ и всего европейского межпарла-
ментского сотрудничества». «Проиграла», по его 
словам, и Украина: «Радуются нашему уходу как 
дети, но не понимают, что сами лишили себя воз-
можности воздействия на Россию через этот ор-
ган». Алексей Пушков подчеркнул, что Россия «не 

должна менять» свое решение об отказе от уча-
стия в ПАСЕ до конца 2015 года, но выход из Сове-
та Европы сегодня «не является актуальным». Об 
этом же заявил и господин Косачев.

Члены российской делегации пожаловались 
на агрессию, с которой они столкнулись во вре-
мя работы в ПАСЕ. Глава думского комитета по 
делам СНГ Леонид Слуцкий назвал «вопиющим» 
отказ предоставить слово спикеру Госдумы Сер-
гею Нарышкину на мероприятии в связи с 70-ле-
тием освобождения Освенцима. «Выступил да-
же представитель еврейской молодежной орга-
низации, а спикер национального парламента 
страны, которая освобождала лагерь, слова не 
получил»,— сказал он. «Я работаю в ПАСЕ два го-
да и впервые ощущаю физически враждебность 
к РФ»,— рассказал первый зампред профильного 
комитета СФ Виталий Игнатенко. Он раскрити-

ковал выступления европейских чиновников и 
парламентариев, которые «почему-то берут на се-
бя ответственность выступать от лица Европы»: 
«Ловлю себя на мысли, что многие из них с выс-
шим образованием, но без среднего».

Сенатор Игорь Морозов заявил, что «ПАСЕ воз-
главляет сегодня агент американского влияния 
в Европе»: «Все те заявления, которые делает Анн 
Брассер, повторяют заявления официальных лиц 
Белого дома». «Оставляя на год ПАСЕ, мы оставля-
ем площадку для развития антироссийской ри-
торики»,— отметил господин Морозов. Поэтому 
он предложил «начать работу» с отдельными де-
путатами и парламентами европейских стран, в 
том числе «с новым парламентом Греции», чтобы 
в 2016 году «депутатов, которые лояльно относят-
ся к нашей стране, было гораздо больше, чем те 
64 депутата, которые на январской сессии голосо-
вали в поддержку России». В свою очередь, Конс-
тантин Косачев согласился с сенатором, подчерк-
нув, что отказ РФ «от сотрудничества с ассамблеей 
никоим образом не означает отказа от работы с 
национальными делегациями и парламентами».

Наталья Корченкова

Россия ограничила ПАСЕ в правах
Но готова добиваться лояльности евродепутатов

Вчера обвиняемая в государст-
венной измене жительница Вязь-
мы Смоленской области Светла-
на Давыдова отказалась от услуг 
назначенного ей следствием ад-
воката и от ранее данных призна-
тельных показаний. По данным 
ФСБ, ведущей следствие, в апре-
ле 2014 года Светлана Давыдо-
ва неоднократно сообщала в по-
сольство Украины о возможной 
отправке бойцов ГРУ из располо-
женной рядом с ее домом части в 
Донецк для участия в боевых дей-
ствиях. За положением госпожи 
Давыдовой следят и украинские, 
и российские власти: пресс-се-
кретарь Владимира Путина Дмит-
рий Песков назвал ситуацию, 
«безусловно, резонансной».

Светлана Давыдова сначала пол-
ностью признала свою вину, как ей 
советовал назначенный следстви-
ем адвокат Андрей Стебенев. Вчера 
жительница Вязьмы, которая бли-
жайшие два месяца по решению су-
да проведет в СИЗО «Лефортово», 
отказалась от услуг господина Сте-
бенева. По данным источника 

”
Ъ“, 

близкого к следствию, она заяви-
ла, что и признательные показания 
дала под давлением, так как в СИ-
ЗО ее привезли в наручниках, а го-

сподин Стебенев, якобы воспользо-
вавшись ее растерянностью, пред-
ложил признать свою вину, тем са-
мым уменьшив возможный срок 
по 275-й статье с 20 до 12 лет. В дело 
вместо господина Стебенева всту-
пили адвокаты Иван Павлов и Сер-
гей Бадамшин. Первый ранее за-
щищал обвиняемого в шпионаже 
в пользу Японии журналиста Гри-
гория Пасько, второй — фигуран-
тов «болотного дела». На встрече с 
новыми защитниками госпожа Да-
выдова заявила, что отказывается 
от прежних показаний и намерена 
обратиться в адвокатскую палату 
Москвы с жалобой на государствен-
ного адвоката. «Также мы уже пода-
ли жалобу на арест Светланы»,— 
сказал господин Бадамшин.

Как сообщал 
”
Ъ“ на прошлой не-

деле, многодетная мать из Вязьмы 
была задержана 21 января по подо-
зрению в нарушении ст. 275 УК РФ 
(государственная измена). По дан-
ным ФСБ, ведущей следствие, в 
апреле 2014 года она неоднократ-
но сообщала в посольство Украины 
о возможной отправке бойцов воен-
ной части №48886 ГРУ, расположен-
ной рядом с ее домом в Вязьме, в До-
нецк для участия в боевых действи-
ях. Об этом, как говорится в ее уго-

ловном деле, госпоже Давыдовой 
стало известно от одного из военно-
служащих. Встретив его в маршрут-
ке, она услышала, как он по телефо-
ну рассказывал, что его вместе с со-
служивцами «небольшими группа-
ми в штатском» отправляют «к грани-
це», а оружие «дадут уже на месте». Го-
спожа Давыдова, являющаяся актив-
ной противницей боевых действий 
на востоке Украины, посчитала, что 
речь идет именно об участии бойцов 
ГРУ в спецоперациях под Донецком. 
Согласно справке Генштаба, фигу-
рирующей в уголовном деле, таким 
образом Светлана Давыдова якобы 
раскрыла гостайну, сообщив о са-
мом факте передвижения россий-
ских военнослужащих по террито-
рии РФ иному государству. 

При этом, как выяснил 
”

Ъ“, в 
МИД Украины подобная информа-
ция не фиксировалась. «В посоль-
ство звонят тысячи человек, очень 
много информации сообщают, но 
о конкретной Давыдовой и о кон-
кретной военной части нам ничего 
не известно»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-се-

кретарь украинского внешнеполи-
тического ведомства Евгений Пере-
бийнос, добавив, что министерство 
«внимательно следит» за делом го-
спожи Давыдовой.

Как стало известно 
”
Ъ“, сегодня в 

администрацию президента будет 
передано более 40 тыс. подписей в за-
щиту Светланы Давыдовой. Они бы-
ли собраны за два дня. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков за-
явил 

”
Ъ“, что «ситуация, безусловно, 

резонансная» и о ней знают в Крем-
ле. «Когда обращение поступит, оно 
будет рассмотрено»,— заверил он. 
Помимо адвокатов и инициативной 
группы в поддержку госпожи Давы-
довой выступили правозащитники, 
оппозиционеры и депутаты Госдумы. 
Например, депутат Госдумы Дмит-
рий Гудков вчера заявил 

”
Ъ“, что на-

писал поручительство о соблюдении 
обвиняемой условий подписки о не-
выезде или домашнего ареста, что-
бы приобщить его к ходатайству за-
щиты о замене ей меры пресечения 
на более мягкую. На особый контр-
оль уголовное дело о госизмене взя-
ла уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Элла Памфилова. Меж-
ду тем следователи ФСБ обратили 
внимание на родственников обви-
няемой. Сегодня на допрос в смолен-
ское управление службы госбезопас-
ности вызваны муж госпожи Давыдо-
вой Анатолий Горлов и ее сестра.

Григорий Туманов,  
Максим Иванов

В деле о госизмене изменились показания
Домохозяйка из Вязьмы отказалась от признаний и адвоката

Партия «Яблоко» обратилась 
к «демократическим силам» 
с призывом создать «коалицию 
политической альтернативы» 
к выборам в Госдуму в 2016 го-
ду. В последнее время к объеди-
нению призывали РПР—ПАРНАС 
и Партия прогресса, но пока де-
мократам удается объединять-
ся только в рамках протестных 
акций и в отдельных регионах 
на выборах. Электоральное поле, 
на котором они вынуждены ра-
ботать, узко: «потребность в де-
мократической партии есть у 15–
18% россиян», отметил эксперт.

Обращение к «демократическим 
силам» о создании предвыборной 
«коалиции политической альтерна-
тивы» приняло вчера бюро «Яблока» 
по инициативе председателя пар-
тии Сергея Митрохина и ее основа-
теля Григория Явлинского. Партий-
цы считают, что власть сделала выбо-
ры «в пользу внутренней стагнации, 
внешней экспансии, пропаганды 
вместо информации, решения со-
словно-корпоративных интересов 
вместо общегражданских». «Яблоч-
ники» призывают «мирным путем» 
сменить власть, начав с ближай-
ших выборов в Госдуму в 2016 году. 
В качестве примера Сергей Митро-
хин привел выборы в Мосгордуму 
(МГД) в 2014 году. Благодаря тому что 
на выборах в Госдуму-2011 «Яблоко» 
собрало больше 3% голосов, от пар-
тии в одномандатных округах бы-
ли выдвинуты без сбора подписей 
на выборы в МГД в том числе пред-
ставители Партии 5 декабря и «Дем-
выбора». Средний результат канди-
датов от «Яблока» составил 12,5% — 
этого было бы достаточно для полу-
чения мандатов, если бы к выборам 
были допущены партсписки (при 
проходном барьере 5%). Но в мажо-
ритарных округах пройти никто из 
них не смог.

Как и в случае с выборами в МГД, в 
коалицию «Яблоко» готово вступать 
только с теми, кто согласится с про-
граммными пунктами, например, 

о «европейском векторе развития», 
осуждении «большевизма и стали-
низма», национализма и пр.

Коалиция к думским выборам 
могла бы быть выгодна партиям, ко-
торым Минюст не дал добро на учас-
тие в выборах, например, Партии 5 
декабря или Партии прогресса Алек-
сея Навального. Член центрально-
го совета Партии прогресса Леонид 
Волков заявил 

”
Ъ“, что партия гото-

ва сотрудничать «со всеми здравыми 
политическими силами», а с «Ябло-
ком» «можно договариваться». Прав-
да, свой вариант коалиции под на-
званием «За европейский выбор» 
еще в ноябре прошлого года предло-
жила партия РПР—ПАРНАС (см. 

”
Ъ“ 

от 14 ноября 2014 года). Именно от 
этой партии в 2013 году был выдви-
нут на выборы мэра Москвы Алек-
сей Навальный.

Член федерального политсове-
та РПР—ПАРНАС Константин Мер-
зликин полагает, что еще равно «го-
ворить о стратегии на думские вы-
боры»: «Надо действовать сегодня». 
В качестве примера он назвал анти-
кризисный марш «Весна», который 
планируется провести 1 марта. Вчера 
письмо с неофициальным уведомле-
нием о его проведении было переда-
но мэру Москвы Сергею Собянину за 
подписью господина Навального, со-
председателей РПР—ПАРНАС Михаи-
ла Касьянова и Бориса Немцова, экс-
главы ЮКОСа Михаила Ходорков-
ского и главреда «Ежедневного жур-
нала» Александра Рыклина. О готов-
ности участвовать в марше 1 марта за-
явили 

”
Ъ“ и в «Яблоке». Как сообщил 

”
Ъ“ господин Мерзликин, «подобная 

совместная работа создаст платформу 
для дальнейших решений». Всего «по-
требность в демократической партии 
европейского толка есть у 15–18% рос-
сиян», считает 

”
Ъ“ директор «Левада-

центра» Лев Гудков. Но это не значит, 
что есть «запрос на какую-либо кон-
кретную партию».

Виктор Хамраев,  
Максим Иванов,  
Сергей Горяшко

Демократы множатся 
коалициями
Вслед за РПР—ПАРНАС  
к объединению призвало «Яблоко»

В третьем выпуске «Рейтин-
га-2016» ИСЭПИ сосредоточил-
ся на поиске политиков «антикри-
зисной модели». Первую строчку 
в нем заняла глава думского ко-
митета по социальной полити-
ке Ольга Баталина, которая, по-
кинув должность партийного 
функционера в «Единой России», 
становится «надпартийной фи-
гурой». Только успешная защита 
антикризисных интересов изби-
рателей сделает политиков ли-
дерами следующего рейтинга, 
прогнозируют в ИСЭПИ.

ИСЭПИ подготовил третий вы-
пуск рейтинга перспективных пу-
бличных политиков с прицелом на 
выборы в Госдуму 2016 года. Его ли-
дером стала глава думского коми-
тета по социальной политике Гос-
думы Ольга Баталина. Как счита-
ют в ИСЭПИ, ее политические ша-
ги последнего месяца символизиру-
ют тенденцию — особенно успеш-
ной в ближайшей перспективе мо-
жет стать надпартийная политиче-
ская деятельность. В частности, как 
отмечают составители рейтинга, го-
спожа Баталина покинула функцио-
нерскую должность в генсовете «Еди-
ной России» и возглавила совет сто-
ронников партии, сконцентриро-
вавшись на социальных проблемах. 
Это особенно может быть востребо-
вано избирателями во время эконо-
мического кризиса. «Можно ожидать 
превращения Баталиной в надпар-
тийную фигуру»,— говорится в по-
яснении. В первом рейтинге госпо-
жа Баталина входила в первую десят-
ку, во втором — в тройку лидеров.

В ней также останется глава Обще-
ственной палаты Александр Бреча-
лов, который, как и Ольга Баталина, 
является участником центрального 
штаба ОНФ. По мнению экспертов 
ИСЭПИ, господин Бречалов удержи-
вает тему общественного контроля 
власти. Осталась в первой тройке и 
руководитель благотворительного 
фонда «Справедливая помощь» Ели-
завета Глинка, которая лидировала 
в прошлом рейтинге. Ее появление 
среди лидеров эксперты объяснили 
тем, что во власти и обществе растет 
потребность в «социальных активи-
стах», лишенных яркой идеологиче-
ской окраски.

Вплотную к лидерам приблизи-
лась глава думского комитета по без-

опасности Ирина Яровая, которая 
возглавила другой рейтинг ИСЭПИ 
— рейтинг законодателей. Эксперты 
отмечают, что госпожа Яровая стала 
одним из руководителей межкоор-
динационных советов «Единой Рос-
сии» (МКС) в проблемной для партии 
Ярославской области (может быть 
востребована антикоррупционная 
тема). Помимо нее новичками в рей-
тинге оказались другие политики-
единороссы, получившие назначе-
ние в МКС «Единой России», рефор-
ма которых проведена под выборы 
в Госдуму-2016. В их числе депутаты 
Госдумы Александр Хинштейн и Сер-
гей Железняк.

Вне основного топ-100 «на подхо-
де» к рейтингу появился молодой 
справоросс, лидер смоленского отде-
ления партии Алексей Казаков, кото-
рый принял участие в последнем за-
седании центрального штаба ОНФ 
как представитель «Справедливой 
России», которая до сих пор не была 
представлена в президентском дви-
жении. Кандидатов в новички ИС-
ЭПИ отбирает впервые. Напомним, 
первый «Рейтинг-2016» был обнаро-
дован в октябре 2014 года.

Анализируя тенденции, которые 
выявил рейтинг, в ИСЭПИ считают 
наиболее актуальным поиск поли-
тика «антикризисной модели». Со-
циальный аспект политической дея-
тельности в условиях кризиса накла-
дывает отпечаток на определение 
рейтингов политиков, имеющих 
перспективы к избранию в одноман-
датных округах в 2016 году. В этой па-
радигме, как отмечает глава ИСЭПИ 
Дмитрий Бадовский, «подросла» не 
только Ольга Баталина, но и другие 
участники рейтинга, коммунисты, 
справороссы и, например, те, кто 
связан с тематикой аграрной поли-
тики и импортозамещения. По его 
словам, эта тенденция будет особен-
но явной в следующих рейтингах, в 
которых лидерские позиции смогут 
занять те, кто сумеет проявить себя 
наиболее эффективным и привлека-
тельным политиком в отстаивании 
антикризисных интересов избира-
телей. Особенно когда региональ-
ные власти, согласно рекомендации 
главы администрации президента 
Сергея Иванова, создадут и будут ре-
ализовывать свои региональные ан-
тикризисные программы.

Ирина Нагорных

Борьба с кризисом  
как повод для успеха
«Рейтинг-2016» оценит,  
какой политик лучше всех помог 
избирателям пережить трудные времена

Константин Косачев, Алексей Пушков  
и Леонид Слуцкий (слева направо)  
договорились пресекать развитие  
«антироссийской риторики» в ПАСЕ 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Вчера на юго-востоке Украины 
в бою с донбасскими ополчен-
цами погиб бывший чеченский 
полевой командир, бригадный 
генерал армии Ичкерии Иса Му-
наев. Он воевал на стороне ки-
евских властей, командуя так 
называемым миротворческим 
батальоном имени Джохара Ду-
даева. Погибшего комбата заме-
нил не менее известный чеченец 
Адам Осмаев, выдачи которого 
как фигуранта уголовного дела 
о подготовке покушения на Вла-
димира Путина добивается рос-
сийская Генпрокуратура.

О гибели комбата Исы Мунаева 
первым сообщил в соцсетях бывший 
командир батальона «Донбасс» депу-
тат Константин Гришин, ставший из-
вестным во время антитеррористиче-
ской операции как комбат Семен Се-
менченко. По его словам, Мунаев вме-
сте со своим батальоном вызвался по-
мочь украинским войскам выйти из 
окружения в районе Дебальцево. Из 
батальона якобы было решено сфор-
мировать одну из групп для борьбы 
с бронетехникой. Справилось ли по-
дразделение Мунаева с задачей, де-
путат не уточнил, но утверждает, что 
своего командира оно лишилось точ-

но. Позже гибель комбата Мунаева 
подтвердили и активная сторонница 
Майдана Амина Окуева, которая пред-
ставляется «пресс-офицером междуна-
родного миротворческого батальона 
имени Джохара Дудаева», и опрошен-
ные 

”
Ъ“ выходцы из Чечни, ныне про-

живающие в Западной Европе.
В первую чеченскую кампанию 

Иса Мунаев воевал против федераль-
ных войск во главе небольшого отря-
да, в частности проявил себя при от-
ражении новогоднего штурма Гроз-
ного. В годы перемирия между феде-
ральным центром и Грозным активно 
поддерживал победившего на выбо-
рах президента Ичкерии Аслана Мас-
хадова, был отмечен им высшей ичке-
рийской наградой — орденом Чести. 
Иса Мунаев занимал сторону прези-
дента Масхадова и в его противосто-
янии с чеченскими ваххабитами, к 
примеру, конфликтовал с обосновав-
шимся в селении Алхан-Кала глава-
рем исламистов Арби Бараевым.

Осенью 1999 года, когда в Чечне 
началась вторая военная кампания, 
Иса Мунаев был назначен Масхадо-
вым военным комендантом и руково-
дил обороной Грозного. В январе 2000 
года Мунаев с небольшим отрядом су-
мел выйти из окруженного федераль-

ными войсками города и ушел в горы. 
Отметим, что гораздо более опытный 
командир Шамиль Басаев, прорыва-
ясь из Грозного, попал на мины и по-
терял ногу. Из Чечни Иса Мунаев пе-
ребрался в Турцию, а оттуда — в Да-
нию. Когда начались события на юго-
востоке Украины, Иса Мунаев собрал 
из проживающих в Европе беженцев 
отряд, назвав его миротворческим 
батальоном имени Джохара Дудае-
ва, и предложил киевским властям 
свою помощь в войне с ополчением 
Донбасса. Впрочем, оказавшись осе-
нью прошлого года на Украине, ком-
бат Мунаев в серьезных сражениях с 
ополченцами участия не принимал, 
зато периодически делал громкие за-
явления, напоминая о своих подви-
гах в Чечне, а также угрожая чечен-
цам, воюющим на стороне донбасско-
го ополчения. «Мы будем искать Ису 
Мунаева и таких, как он. Его заявле-
ние не останется безнаказанным»,— 
ответили на очередное выступление 
Мунаеву чеченские добровольцы, во-
юющие на стороне ополченцев.

Погибшего комбата Мунаева заме-
нил тоже известный чеченец Адам Ос-
маев, которому в связи с этим присво-
или звание майора. Он является фи-
гурантом уголовного дела о подготов-

ке покушения на Владимира Пути-
на, выдачи Осмаева добивается рос-
сийская Генпрокуратура. Напомним, 
Адам Осмаев был задержан в Одессе 
4 февраля 2012 года, через месяц по-
сле взрыва в центре города, в резуль-
тате которого погиб еще один выхо-
дец из Чечни, Руслан Мадаев, а гра-
жданин Казахстана Илья Пьянзин 
получил тяжелые травмы. Задержан-
ный сразу после взрыва Илья Пьян-
зин начал сотрудничать со Службой 
безопасности Украины, сообщив, что 
ЧП произошло во время изготовле-
ния очередного взрывного устройст-
ва. Бомбы по рецептам, найденным в 
интернете, эти трое, по версии след-
ствия, готовили для покушения на 
Владимира Путина, которое собира-
лись осуществить в России. В ноябре 
прошлого года Приморский суд Одес-
сы из-за того, что прокуратура отказа-
лась поддерживать обвинение в части 
терроризма, осудил Осмаева только 
за второстепенные преступления. Ос-
маев получил два года девять месяцев 
и четырнадцать дней заключения, ко-
торые уже отбыл под следствием и су-
дом. После освобождения он и запи-
сался в батальон Исы Мунаева.

Муса Мурадов;  
Янина Соколовская, Киев

На Украине погиб командир не с той войны
Убитого «бригадного генерала» Ичкерии  
заменил разыскиваемый за покушение на Владимира Путина
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«Аудит сгоревших книг бу-
дет проведен в ближайшее вре-
мя»,— сказал он. Он опроверг 
заявления некоторых сотруд-
ников библиотеки о том, что 
огонь уничтожил библиотеч-
ный каталог. Директор надеет-
ся, что удастся возродить и на-
учные базы данных. В свою оче-
редь, глава Федерального агент-
ства научных организаций Ми-
хаил Котюков сообщил, что во-
прос о восстановлении здания 
будет решаться только после 
получения технической экс-
пертизы от строителей.

Как выяснил 
”
Ъ“, из-за недо-

статка средств в ИНИОНе была 
оцифрована лишь малая часть 
архива — около 7 тыс. докумен-
тов из 14,5 млн. Заместитель 
директора по информацион-
ным технологиям Марк Шнай-
дерман рассказал 

”
Ъ“, что ска-

нирование «значимых для РАН 
документов» длилось послед-
ние семь лет в рамках програм-
мы «Научное наследие России». 
Ежегодно ИНИОНу удавалось 
отсканировать около тысячи 
книг — только российских авто-
ров. «Чтобы отсканировать все 
книги ИНИОНа, нужна тысяча 
человек, которые только этим 
и занимались бы 12–13 лет,— 
сказал господин Шнайдер-
ман.— Если имеющиеся в ИНИ-
ОНе штатные сотрудники будут 
работать в своем обычном режи-
ме, то на сканирование потра-
тится около 100 лет». По словам 
господина Шнайдермана, оциф-
рованные документы не пропа-
ли: их электронные копии хра-
нились на сервере «Научного на-
следия России».

Вчера к расследованию по-
жара подключились судебно-
экспертный центр ФПС по Мо-
скве, которому предстоит опре-
делить причину возгорания, 
и прокуратура Юго-Западно-
го административного округа 
Москвы — ее сотрудники будут 
искать виновника ЧП. Одна-
ко опрошенные 

”
Ъ“ эксперты, 

участвующие в расследовании, 
сомневаются в его успехе. Ад-
министративная часть здания, 
в окнах которой свидетели уви-
дели первые отсветы пламени, 

выгорела дотла. Помимо каби-
нета директора, хозчасти, спра-
вочного и научно-исследова-
тельского отделов, там распо-
лагались и читальные залы — 
это обстоятельство осложнило 
работу следователей. «Пачки 
книг, газет или других бумаж-
ных документов горят обыч-
но в режиме тления, выделяя 
при этом очень большое коли-
чество тепла,— пояснил специ-
алист.— Идущий от горящих 
книг жар, скорее всего, унич-
тожил все возможные улики. 
Теперь не найти ни сплавлен-
ные в результате короткого за-
мыкания жилы электропро-
водки, ни потеки бензина в ще-
лях между паркетными доска-
ми, если это был поджог». Да-
же уцелевшие в пламени вещ-
доки вряд ли выдержали хими-
чески агрессивный раствор пе-
ны и копоти, которым здание 
было залито за сутки. «С уче-
том этих обстоятельств источ-
ник пожара назовут 

”
с опреде-

ленной долей вероятности“,— 
считает собеседник 

”
Ъ“.— Ско-

рее всего, возгорание по тради-
ции спишут на неисправность 
электропроводки».

Поиск возможных наруши-
телей требований противопо-
жарной безопасности, видимо, 
также не увенчается успехом. 
Начатая прокуратурой провер-
ка уже установила, что здание 
библиотеки ежегодно проверя-
лось инспекторами Госпожнад-
зора и администрация регуляр-
но устраняла обнаруженные 
нарушения. Сами пожарные 
уже признали, что все установ-
ленные системы — автоматиче-
ская пожарная сигнализация, 
дымовые извещатели, средст-
ва оповещения и газовая уста-
новка пожаротушения — сра-
ботали как надо. На полноцен-
ную же противопожарную мо-
дернизацию библиотеки — на-
пример, ее разделения на отсе-
ки специальными огнеупорны-
ми перегородками — просто не 
хватало средств.

Александр Черных,  
Сергей Машкин,  
Диана Мунасипова

Ни книг, ни улик
с1

Вчера глава ФАНО Михаил Котюков (слева) и президент РАН  
Владимир Фортов сошлись во мнении, что причиненный  
библиотеке ущерб науке неизвестен  ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Согласно разработанному Мин юс
том законопроекту, государство на
мерено усилить контроль за финан
совохозяйственной деятельностью 
религиозных организаций. Речь, 
в частности, идет о получателях фи
нансовой помощи изза рубежа. Экс
перты указывают, что правка законо
дательства осуществляется в русле 
общего ужесточения контроля за не
правительственными организациями. 
Представители конфессий, получаю
щих средства от иностранных партне
ров, подвергли инициативу критике.

Проект поправок к закону «О свобо-
де совести и религиозных объединени-
ях» и иным законодательным актам (за-
коны «О некоммерческих организациях» 
и «О государственной регистрации юри-
дических лиц и индивидуальных пред-
принимателей») в части изменения ме-
ханизма контроля за деятельностью ре-
лигиозных организаций подготовлен 
Минюстом. Документ разработан соглас-
но поручению президента РФ от 22 мая 
2014 года, который дал указание нала-
дить надзор за «поступлением благотво-
рительных пожертвований, иных денеж-
ных средств и имущества религиозным 
организациям».

Сейчас подобный контроль осуществ-
ляется в рамках закона «О некоммерче-
ских организациях» (НКО), который пред-
усматривает либо полную, либо упрощен-
ную отчетность НКО перед госорганами. 
Этот порядок сохраняется и в новом доку-
менте, однако вводятся дополнительные 
требования к религиозным организаци-
ям—получателям средств или имущест-
ва из-за рубежа. В пояснительной записке 
подчеркивается, что принимаемые меры 
необходимы для выявления и реагиро-
вания на факты «причастности к экстре-
мистской и террористической деятель-
ности, а также иные нарушения законо-
дательства РФ».

В частности, Минюсту дается право за-
прашивать у получателей иностранной 
помощи «документы, содержащие отчет 
о деятельности, о составе руководящих 
органов, о целях расходования денеж-
ных средств и использования иного иму-
щества». При этом ревизоры могут нагря-
нуть с внеплановыми проверками. Пово-
дом для них в том числе может стать ин-
формация о наличии в деятельности ре-
лигиозной организации признаков экс-
тремизма и терроризма, а также поруче-
ние президента РФ или требование про-
курора. Нарушение требований, то есть 
неоднократное непредставление рели-
гиозной организацией документов, яв-

ляется основанием для обращения в суд 
с иском о ликвидации организации.

«Учитывая, что положения закона 
о НКО, в которых говорится об иностран-
ных агентах, не распространяются на 
религиозные организации, Минюст ре-
шил выделить контроль за конфессия-
ми в отдельный документ,— считает пре-
зидент Гильдии по религии и праву Ро-
ман Лункин.— Таким образом, в религи-
озной среде появятся свои иностранные 
агенты, которые попадут под тотальный 
контроль».

«Правка законодательства осуществ-
ляется в русле общего усиления контр-
оля за неправительственными организа-
циями»,— согласен член президентско-
го Совета по правам человека, директор 
Московского бюро по правам человека 
Александр Брод. По его словам, еще на 
стадии обсуждения документа была вы-
сказана критика, которая частична учте-
на. «Например, взять внеплановые про-
верки,— рассказал 

”
Ъ“ господин Брод.— 

Мы знаем, что подобные мероприятия 
фактически парализовали деятельность 
некоторых НКО». Эксперт сомневается, 
что инициатива сможет помочь борьбе 
с экстремизмом в религиозной среде. 
«Организации, которые получают зару-
бежное финансирование и могут иметь 
признаки экстремистской деятельности, 
как правило, не регистрируются. А вот 
легально действующим религиозным ор-
ганизациям поправки могут осложнить 
жизнь»,— считает он.

Представители Русской православной 
церкви заявляют, что помощи из-за рубе-
жа не получают. «Контролю будут подле-
жать исключительно те религиозные ор-
ганизации, которые финансируются из-за 
границы либо осуществляют экстремист-
скую деятельность»,— заявила 

”
Ъ“ руко-

водитель юридической службы Москов-
ской патриархии игуменья Ксения (Чер-
нега), которая поддерживает инициативу 
Минюста.

«Закон дает дополнительные рыча-
ги давления на религиозные организа-
ции и противоречит принципу отделе-
ния религии от государства»,— счита-
ет 

”
Ъ“ руководитель департамента об-

щественных связей Федерации еврей-
ских общин России (ФЕОР) Борух Горин. 
По его словам, у ФЕОР есть совместные 
программы с зарубежными благотвори-
тельными организациями. «Мы не ис-
пытываем особых опасений, так как де-
юре мы и так даем отчеты в органы влас-
ти»,— уточнил раввин.

«Непонятно, зачем возлагать на Ми-
нюст функции, которые уже есть у по-

дразделений МВД, СК, прокуратуры, 
ФСБ, ФНС и Федеральной службы по фи-
нансовому мониторингу. К тому же они 
регламентируются законами 

”
О проти-

водействии экстремистской деятельнос-
ти“ и 

”
О свободе совести“»,— удивляет-

ся первый заместитель начальствующе-
го епископа Российского объединенно-
го союза христиан веры евангельской 
епископ Константин Бендас. По его мне-
нию, «даже самая законопослушная ор-
ганизация получает клеймо подозри-
тельной и неблагонадежной только по 
факту проведения в отношении нее про-
верки, особенно с таким поводом — вы-
явление фактов осуществления экстре-
мистской или террористической дея-
тельности».

Первый зампред Совета муфтиев Рос-
сии Рушан Аббясов указывает, что одним 
из оснований для проведения внеплано-
вой проверки Минюстом религиозной 
организации станет поступление из го-
сорганов или органов местного самоу-
правления информации о наличии при-
знаков экстремизма или терроризма. 
«Это что, возврат к 1937 году, когда каж-
дый мог оговорить любого?» — недоуме-
вает господин Аббясов. По его мнению, 
инициатива Минюста «может усложнить 
жизнь официально зарегистрирован-
ным мусульманским общинам, которые 
борются с радикализмом, экстремизмом 
и терроризмом». Муфтий указывает, что 
у мусульман есть партнерские програм-
мы, которые финансируют исламские 
страны, и добавляет: «Надеюсь, эти про-
граммы не пострадают, у нас вся деятель-
ность прозрачна».

Согласно поручению президента, за-
конопроект должен быть подготовлен 
до 25 февраля 2015 года, после чего бу-
дет внесен в Госдуму. «В целом у нас по-
ложительное отношение к этому доку-
менту,— заявил 

”
Ъ“ председатель коми-

тета Госдумы по делам общественных 
объединений и религиозных организа-
ций Ярослав Нилов (ЛДПР).— Учитывая, 
что в России зарегистрировано 25 тыс. 
религиозных организаций, контроль 
необходим в том числе и за тем, отку-
да идет финансирование». «Не секрет, 
что существуют попытки проникнове-
ния радикального ислама в среду тра-
диционного,— привел примеры депу-
тат.— Бывают случаи противоправных 
действий руководства некоторых рели-
гиозных организаций, которые занима-
ются психологической обработкой ве-
рующих для получения материальных 
средств».

Павел Коробов

Минюст не принимает деньги на веру
Иностранными агентами могут стать и религиозные организации
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Вчера в Пекине состоялась встреча минист-
ров иностранных дел стран РИК: РФ, Индии 
и Китая. Для Москвы, испытывающей поли-
тическое и экономическое давление Запада, 
этот формат сейчас имеет особое значение. 
Глава МИД РФ Сергей Лавров призвал коллег 
вместе противостоять инициированным изв-
не госпереворотам. У его коллег, впрочем, 
были встречные пожелания. С подробностя-
ми из Пекина — специальный корреспондент 

”Ъ“ ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО. 
Пекин встретил Сергея Лаврова густым смо-

гом и огромными пробками. Пресса, однако, бы-
ла настроена к гостю весьма дружелюбно. Как 
следует из обзора местных СМИ, подготовлен-
ного российскими дипломатами, китайские из-
дания живо отреагировали на инициативу вла-
стей РФ по бесплатному выделению земельных 
участков на Дальнем Востоке. СМИ подробно 
рассказывали о планах освоения неиспользуе-
мых земель. При этом комментаторы особо на-
пирали на возможность их субаренды китайски-
ми гражданами, а также на нехватку российских 
финансовых и человеческих ресурсов для освое-
ния региона. Впрочем, китайский министр ино-
странных дел Ван И, открывая встречу в форма-
те РИК, о дисбалансах в этом треугольнике го-
ворить не стал, дипломатично констатировав, 
что общий ВВП «тройки» составляет почти 20% 
мирового, а людские ресурсы — 40% населения 
планеты.

Напомним, идею объединить Москву, Пекин и 
Дели в мировой центр силы, альтернативный за-
падному, первым выдвинул еще в конце 1990-х 
годов тогдашний премьер РФ Евгений Примаков. 
Его задумка, впрочем, нашла оформление только 
в 2005 году, а еще через десять лет, в разгар украин-
ского кризиса, РИК привлек к себе дополнительное 
внимание в связи с противостоянием Москвы и За-
пада (см. 

”
Ъ“ от 2 февраля).

Для РФ этот формат сейчас имеет особое значе-
ние. В украинском вопросе Дели и Пекин занима-
ют подчеркнуто нейтральную позицию. Вчера гла-
вы МИДов Китая и Индии в своих выступлениях 
предпочли вообще не упоминать Украину. Зато 
о ней много говорил Сергей Лавров. Он выразил 
признательность индийским и китайским парт-
нерам «за понимание позиции РФ» и призвал их 
совместно противодействовать инициированным 
извне госпереворотам. «Вмешательство во внутрен-
ние дела суверенных государств, в том числе путем 
поощрения радикальных сил и организации анти-
конституционных переворотов, дестабилизирует 
целые страны и регионы,— предупредил министр, 
обрушившись с критикой на президента США Ба-
рака Обаму, упомянувшего в интервью CNN роль 
Вашингтона в событиях на Украине в феврале 2014 
года.— Если кому-то и требовалось подтверждение, 
то оно прозвучало,— подтверждение того, что США 
напрямую были вовлечены с самого начала в анти-
государственный переворот, который президент 
Обама нейтрально назвал переходом власти».

Индия и Китай поддержали инициативу РФ по 
принятию в ООН резолюции о недопустимости 
вмешательства во внутренние дела государств, а 
также об отказе признавать госпереворот как ме-
тод смены власти. Кроме того, Дели и Пекин согла-
сились с позицией Москвы о неприемлемости од-
носторонних санкций.

У собеседников Сергея Лаврова были встреч-
ные пожелания. Индийский министр Сушма Сва-
радж сообщила, что Россия и Китай обещали под-
держать стремление ее страны играть более весо-
мую роль в ООН. Кроме того, по ее словам, Сергей 
Лавров и Ван И благосклонно восприняли стрем-
ление Индии присоединиться к АТЭС и ШОС.

Глава МИД КНР констатировал, что все три 
страны выступают за «создание нового типа меж-
дународных отношений» и «формирование мно-
гополярного мира». По его словам, в РИК царит 
полное взаимопонимание по вопросу о рефор-
мировании МВФ. Но главное, Ван И попытался 
убедить коллег в том, что амбициозный китай-
ский торгово-экономический проект «Один по-
яс — один путь» (по сути, реинкарнация Велико-
го шелкового пути) несет выгоду и России с Инди-
ей. Ранее Москва и Дели с подозрением относи-
лись к этим планам Пекина, опасаясь, что попыт-
ки связать «экономическим поясом» Китай с Ев-
ропой через Центральную и Восточную Азию мо-
гут подорвать позиции РФ и Индии в регионе. Но 
вчера стороны не стали высказывать свои претен-
зии друг к другу.

Тройка по-пекински
Главы МИДов РФ, Индии и Китая поговорили о наболевшем

Тяготы и выгоды войны
Специальные корреспонденты 

”
Ъ“ выясняли в Киеве, как остановить конфликт в Донбассе

На востоке Украины в районе  
Дебальцево и на других участках 
фронта продолжаются ожесто-
ченные бои — причем инициати-
ву прочно удерживают силы ДНР 
и ЛНР, объявивших вчера моби-
лизацию. Специальные корре-
спонденты ”Ъ“ в Киеве МАКСИМ 
ЮСИН и ЯНИНА СОКОЛОВСКАЯ 
пытались разобраться, как дол-
го будут продолжаться боевые 
действия, из-за чего провали-
лись переговоры в Минске и по-
чему в Киеве апеллируют только 
к России, не желая вообще вести 
диалог со своими противниками 
в Донецке и Луганске.

«Мирные переговоры ни к чему 
не приведут. Ни в минском форма-
те, ни в каком-либо другом. Цель ны-
нешнего наступления сепаратистов 
— заставить Украину договариваться 
на чужих условиях, фактически при-
знать Донецкую и Луганскую респу-
блики, превратить их в новое Прид-
нестровье, постоянный рычаг влия-
ния на нашу страну, очаг дестабили-
зации. На это мы не пойдем. Поэтому 
единственный путь — терпеть, отби-
ваться, затягивать войну. Понимая, 
что время работает против России. 
Чем сильнее она втягивается в кон-
фликт, тем сильнее бьют по ней санк-
ции»,— прогноз киевского военного 
эксперта Игоря Левченко, много лет 
проработавшего в Министерстве обо-
роны, звучит зловеще.

«Убей врага!»
Гнетущее впечатление еще больше 
усиливает атмосфера кафе «Культ Ра» 
на Владимирской улице в Киеве, где 
мы с Игорем Левченко пьем кофе. 
Красно-черный флаг украинской по-
встанческой армии над входом и от-
дельная строка в меню: «Вина с вре-
менно оккупированной территории 
Крыма».

Как и многие собеседники 
”
Ъ“ в 

Киеве, он убежден, что на «восточном 
фронте» украинская армия воюет не 
с ополчением ДНР и ЛНР, а с Россий-
ской Федерацией. И поэтому следу-
ющая фраза Игоря Левченко особого 
удивления уже не вызвала: «Отноше-
ние к России сегодня можно описать, 
перефразируя знаменитый призыв 
Эренбурга,— 

”
Убей врага!“. О братст-

ве с русскими уже никто не вспомина-
ет. Если в селе кто-то погиб в зоне АТО, 

”
русский мир“ туда уже не придет. На-

ши власти в последнее время заметно 
ужесточили отношение к Москве. По-
казательным стало принятие Радой 
закона о признании России страной-
агрессором. И сделано это с согласия 
Запада, в координации с ним».

Что касается Запада и его стремле-
ния безоговорочно поддерживать Ук-
раину, здесь Игорь Левченко, похоже, 
все-таки сгущает краски и выдает же-
лаемое за действительное. Во всяком 
случае, аккредитованный в Киеве вы-
сокопоставленный дипломат одной 
из ключевых стран ЕС высказывался 
в совершенно ином тоне: «Мы пони-
маем, что надо помочь Кремлю дос-
тойно выйти из этой ситуации, сохра-

нить лицо. И готовы этому способст-
вовать, предлагая свои посредниче-
ские услуги. Но как остановить во-
енные действия, если линии разгра-
ничения, предусмотренной мински-
ми соглашениями, уже не существу-
ет, если с 19 сентября донецкие и лу-
ганские отряды захватили уже более 
600 квадратных километров террито-
рии? И где гарантии, что, если сейчас 
заключить перемирие, признать но-
вые реалии, боевики не решат, что со-
здан прецедент, что они смогут каж-
дый раз менять линию разграниче-
ния силой, ставить мир перед свер-
шившимся фактом?»

При этом собеседник 
”
Ъ“ признал: 

в соглашениях, заключенных в Мин-
ске, зафиксировано, что и Донецкий 
аэропорт, и Дебальцево должны отой-
ти в зону ответственности ДНР.

«Игра на ослабление  
друг друга»
По словам европейского дипломата, 
среди киевских политиков распро-
странено мнение, согласно которо-
му для решения проблемы Донбасса 
надо дождаться масштабного кризи-
са в РФ. «Впрочем, и в Москве многие 
настроены таким же образом по от-
ношению к Украине, стремятся ока-
зывать на нее максимальное давле-
ние с целью дестабилизации. Но иг-
ра на ослабление друг друга слиш-
ком опасна. Такой подход заводит 
ситуацию в тупик»,— разводит рука-
ми собеседник 

”
Ъ“.

«Как будут развиваться события? 
— повторяет вопрос 

”
Ъ“ украин-

ский политолог Виктор Уколов, хо-
рошо информированный о настро-
ениях в высшем руководстве стра-
ны.— Я вижу три возможных сцена-
рия. Первый — самый оптимистич-

ный: Россия прекращает поддержку 
Донецка и Луганска, они возвраща-
ются в состав Украины, получая не-
кий специальный статус».

Второй сценарий, который Вик-
тор Уколов назвал «самым негатив-
ным», в его изложении выглядит так: 
силы ДНР и ЛНР переходят в реши-
тельное наступление, нажим на Ук-
раину максимально усиливается, 
под влиянием растущих военных по-
терь украинские регионы откажут-
ся сражаться на востоке, станут сры-
вать мобилизацию. «Уже сейчас в за-
падных областях начинают говорить: 

”
Зачем воевать за освобождение тех, 

кто вместо благодарности тебя нена-
видит и проклинает?“ В итоге фронт 
может развалиться, страна потерпит 
поражение и столкнется с угрозой де-
зинтеграции,— говорит 

”
Ъ“ полито-

лог.— Что же касается Запада, то он за 
Украину не вступится — никто не хо-
чет ядерной войны».

И наконец, третий сценарий, кото-
рый собеседник «Ъ» считает «самым 
вероятным»: война продолжается, но 
решающего наступления ни с одной 
стороны нет. Берется курс на взаим-
ное истощение.

Что касается перспектив урегули-
рования, то оно, по мнению Виктора 
Уколова, может быть достигнуто толь-
ко при активном участии внешних 
посредников. В их числе он в первую 
очередь называет президента Фран-
ции Франсуа Олланда. Дальнейшая 
схема могла бы быть такой: посред-
ники представляют свой мирный 
план, Москва его принимает, а затем 
с нее снимают часть санкций. Это ста-
ло бы холодным душем для украин-
ской «партии войны», сигналом, что 
встречных шагов Запад ждет и от Ки-
ева, что он не готов поддерживать его 
безоговорочно.

Впрочем, признает эксперт, к мир-
ному решению и к неизбежным ком-
промиссам еще надо подготовить об-
щественное мнение: «У нас политики 
от него сейчас очень сильно зависят. 
Раньше такого не было. А обществен-
ное мнение разогрето».

Чтобы убедиться в этой «разогре-
тости», достаточно посмотреть укра-
инское телевидение. Патриотиче-
ский накал — по всем каналам, даже 
таким, как «Интер», который депута-
ты Рады обвинили в «потворстве аг-
рессору» и предлагают закрыть. Тех, 
кто сражается на стороне ДНР и ЛНР, 
киевские журналисты называют ис-
ключительно «террористами» и «бан-
дитами». Сообщения из Донецка и Лу-

ганска о жертвах среди мирного насе-
ления в результате артобстрелов под-
аются в том ключе, что это «террори-
сты» устроили очередную провока-
цию, чтобы возложить вину на Киев. 
Причем складывается впечатление, 
что с украинской стороны в направ-
лении Донецка вообще не стреляют.

«Единое  
информационное поле»
«Доминирующая точка зрения в 
украинских СМИ и у многих наших 
политиков сейчас такова: ни на ка-
кие уступки идти нельзя. Надо до-
ждаться, когда в России случится 
коллапс. Но это же абсурдный под-
ход. Во-первых, Россия не обрушит-
ся. А во-вторых, даже если бы это про-
изошло, под своими обломками она 
похоронила бы Украину. Но такая по-
зиция очень удобна. Она позволяет 
ничего не делать, сидеть и ждать, по-
ка мимо тебя проплывет труп врага, 
пока другие (в данном случае Запад 
и его санкции) сделают работу за те-
бя»,— говорит 

”
Ъ“ киевский полито-

лог Михаил Погребинский.
«Сейчас в стране ситуация со сво-

бодой прессы не лучше, чем при Яну-
ковиче,— признает другой украин-
ский эксперт Дмитрий Понамар-
чук.— Ведущих журналистов просто 
включают в партийные списки, де-
лают депутатами. И тем самым поку-
пают. Они стали лицом власти, они 
инкорпорировались туда, переста-
ли быть независимыми арбитрами».

С этим мнением согласен киев-
ский аналитик Кость Бондаренко: «На 
нашем телевидении очень жесткая, 
централизованная политика. Прин-
цип такой: когда идет война, нет ме-
ста для разглагольствований и сом-
нений. Министр информации Юрий 
Стець пытается создать единое ин-
формационное поле и контролиро-
вать все информационные потоки».

Но сколько эти потоки ни контр-
олировать, сколько ни обходить 
острые углы, одну из главных про-
блем сегодняшнего дня — коллапс 
экономики — игнорировать невоз-
можно. И именно этот фактор, при-
знают собеседники 

”
Ъ“ в Киеве, мо-

жет в конечном счете повлиять на об-
щественные настроения.

«В стране банально не осталось де-
нег. Посмотрите вокруг: большинст-
во магазинов закрылось, а в остав-
шихся ни одного покупателя. Ощу-
щение, что приехали в чернобыль-
скую зону. А ведь раньше это был 
крупнейший торговый комплекс во 

всем Киеве»,— говорит Юрий, вла-
делец салона, продающего (а точнее, 
продававшего) мебель из Италии. 
Мы с ним идем по Дому торговли на 
Львовской площади в центре Киева. 
Впечатление действительно тягост-
ное. Когда-то здесь были десятки па-
вильонов и бутиков, а сейчас ни од-
ной живой души, за исключением 
двух-трех скучающих продавцов.

«В мире  
от Украины устали»
«Вот уже год в моем салоне не было 
ни одной серьезной покупки,— про-
должает Юрий.— Но все равно я себя 
считаю удачливым бизнесменом — 
по сравнению с остальными. Мне хо-
тя бы иногда удается продать какую-
то мелочь — стул или пуф. И на выру-
ченные деньги заплатить зарплату 
бухгалтеру или менеджеру. Сам же я 
ничего не заработал с начала Майда-
на. Сейчас проедаю последние нако-
пления. Да уже проел, если честно».

В отчаянном положении оказа-
лись и бюджетники. «Раньше, при 
Януковиче, у нас профессора полу-
чали по 20 тыс. гривен — по тогдаш-
нему курсу $2,5 тыс. Это были огром-
ные деньги. Сейчас же, после утвер-
ждения правительством и Радой но-
вого бюджета, зарплата в госучрежде-
ниях не должна превышать 8,5 тыс. 
гривен — сегодня это $400. Вы пред-
ставить себе не можете реакцию этих 
профессоров, когда на прошлой неде-
ле на собрании им озвучили эти циф-
ры»,— вспоминает Владимир, препо-
даватель Киевского политехническо-
го института, одного из самых пре-
стижных вузов страны.

«Недавно мы проводили опрос, 
и 90% респондентов признались, 
что они вынуждены отказываться от 
привычного образа жизни. Кто-то — 
от загранпоездок, кто-то — от похо-
да в ресторан или даже в кафе, кому-
то приходится менять продовольст-
венную корзину — экономить,— го-
ворит 

”
Ъ“ социолог Евгений Копать-

ко.— Ко мне приходят журналисты, 
когда-то хорошо зарабатывавшие на 
телевидении, и просят взять их на ра-
боту хотя бы за $300 в месяц. Обни-
щание коснулось всех. И самое тре-
вожное — у властей с каждым днем 
сужается окно возможностей, ре-
шать задачи все труднее. Пока идет 
война, нельзя рассчитывать на инве-
стиции. Да и Запад не готов выделять 
серьезную помощь. В мире от Украи-
ны устали. У европейцев масса своих 
проблем: экономические трудности, 
Греция, исламские радикалы. Уже в 
скором времени Украина может ока-
заться на периферии европейских 
интересов».

«Деиндустриализация  
и люмпенизация»
Больше всего Евгения Копатько пу-
гает «стремительная деиндустриа-
лизация страны»: «Только что объ-
явили об остановке 

”
Южмаша“ — 

а это был символ украинской про-
мышленности. Без работы остались 
10 тыс. сотрудников предприятия 
и как минимум 15 тыс. смежников. 
Как государство, у которого нет де-
нег, будет их обеспечивать? Я уже не 
говорю о том, сколько предприятий 
осталось на территории, контроли-
руемой ДНР и ЛНР. Налоговая база 
сжалась как шагреневая кожа, бюд-
жет недополучит огромные средст-
ва». Дополнительные трудности со-
здает резкое падение цен на металл 
на мировых рынках. Раньше треть 
поступлений в украинский бюджет 
обеспечивали металлургические 

предприятия. Но было это «в другой 
жизни» — до кризиса и до войны.

Еще одна проблема, по мнению 
Евгения Копатько, «люмпенизация 
населения». С ним согласен и де-
путат Верховной рады от одной из 
партий правящей коалиции, согла-
сившийся говорить с 

”
Ъ“ «абсолют-

но откровенно, но на условиях пол-
ной анонимности»: «Мы привыкаем 
жить как в 90-е годы. Бандитизм воз-
вращается. Страна наводнена ору-
жием. Раньше гранаты, пистолеты 
отправляли домой из зоны АТО пря-
мо по почте, в посылках. Потом что-
то где-то взорвалось, посылки ста-
ли проверять. Ну так теперь оружие 
с собой привозят — уже не пистоле-
ты, а автоматы Калашникова».

Депутат не верит, что в обозри-
мом будущем удастся установить 
прочное перемирие. И объясня-
ет: «Война слишком многим выгод-
на. Вот пример: сейчас у нас зафик-
сирован двукратный рост автоуго-
нов. Куда, как вы думаете, перего-
няют украденные машины? В ДНР. 
Там на них перебивают номера, по-
сле чего автомобили переправля-
ют в Россию. Блокпосты и с украин-
ской, и с донецкой стороны преодо-
левают без проблем — договарива-
ются с нужными людьми. За деньги 
через эту псевдограницу можно про-
везти все, что угодно. Между отдель-
ными группами украинских сило-
виков идет настоящая война — кто 
будет контролировать блокпост. И 
неудивительно. Это же целый биз-
нес. Чтобы преодолеть блокпост, за 
фуру с официальным товаром надо 
заплатить 5 тыс. гривен. За контра-
банду — больше. В день через блок-
пост проходят примерно 200 фур. 
Вот и считайте».

По словам собеседника 
”
Ъ“, бизнес 

на большинстве блокпостов контр-
олируют люди из команды главы МВД 
Арсена Авакова. За исключением 
Днепропетровской области, где все 
финансовые потоки, в том числе «по-
граничный налог», переключил на се-
бя губернатор Игорь Коломойский.

«А ставшие депутатами Рады ком-
баты, позиционирующие себя как 
главные патриоты… Они знают об 
этом бизнесе? Не пытаются с ним бо-
роться?» — задаем вопрос — как ока-
залось, наивный. «Комбаты тоже в до-
ле. Они влились в систему — на удив-
ление быстро. Но, с другой стороны, 
на что им жить? Не на официальную 
же депутатскую зарплату в 6 тыс. гри-
вен»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

«Смена власти ничего в стране 
не изменила. И это самое страшное. 
Люди записываются в добровольче-
ские батальоны, едут на фронт, по-
гибают. А политики цинично греют 
на этом руки»,— возмущается Дмит-
рий Понамарчук.

Он не верит сообщениям о серьез-
ном расколе внутри правящей коман-
ды: «Президент Порошенко и премь-
ер Яценюк — эта парочка неразлучна. 
Все поделено, все оговорено, в том чи-
сле финансовые потоки и должности 
губернаторов областей. Они в одной 
лодке. И если потонут — то вместе. 
А потонуть могут. Вот уже несколько 
месяцев в Киеве идут разговоры о но-
вом, третьем Майдане. Люди ведь все 
видят — их не обманешь».

Дмитрий обводит глазами зал ре-
сторана, где мы единственные посе-
тители, вздыхает: «Вот только свер-
гать эту власть пока некому. Не домо-
хозяйки же будут это делать, не пенси-
онеры. А все бойцы на фронте».

Делает паузу и добавляет: «Но ведь 
когда-нибудь они вернутся».

Пока на востоке Украины идут 
бои, в Киеве недовольные «ве-
тераны АТО» жгут покрышки, 
грозя властям новым Майда-
ном  ФОТО ИВАНА КОВАЛЕНКО
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17558,04 (–116,35)
РТС 745,82 (+8,47)
FTSE 100 6782,55 (+33,15)

DAX 30 10828,01 (+133,69)
DJIA* 17194,9 (+29,95)
NASDAQ Composite* 4641,41 (+6,17)

*На 20:03.  По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 02.02.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 03.02.15
Австралийский доллар 54,2125
Английский фунт 104,8304
Белорусский рубль** 44,4569
Датская крона* 10,5958

Доллар США 69,6640
Евро 78,7900
Индийская рупия*** 11,2693
Казахский тенге*** 37,7368

Канадский доллар 54,6599
Китайский юань* 11,1288
Норвежская крона* 90,0517
СДР 98,2123

Сингапурский доллар 51,4429
Новая турецкая лира 28,7274
Украинская гривна* 44,5949
Шведская крона* 84,3839

Швейцарский франк 74,6107
Японская иена*** 59,1802
*За 10. **За 10000. ***За 100.
По данным агентства Reuters.
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на трудовом рынке резко  
поменял курс рубля, замечает 
корреспондент отдела бизнеса 

Елизавета Кузнецова

Законодательные решения по допу-
ску иностранных пилотов в россий-
ские авиакомпании, похоже, не вы-
держали проверку экономическим 
кризисом. С 2012 года руководство 
крупнейших перевозчиков требо-
вало допустить на российский ры-
нок наиболее дефицитную прослой-
ку иностранных специалистов — ко-
мандиров воздушных судов (КВС), 
чтобы устранить их дефицит на рын-
ке труда. Топ-менеджеры были увере-
ны, что приход экспатов (в основном, 
как уверяли, из западных стран) дол-
жен непременно повысить профес-
сионализм российских летчиков, а 
без них компании вынужденно «оста-
новят развитие мобильности населе-
ния»: численность российских КВС 
тогда была явно меньше количества 
закупаемых самолетов.

Несмотря на противостояние про-
фсоюзов, пытавшихся защитить тру-
довой рынок и обвинявших работо-
дателей в искусственном дефиците 
кадров, просьбы перевозчиков были 
услышаны. С 2014 года в РФ была вве-
дена квота на 200 иностранных пило-
тов, которую поделили девять авиа-
компаний. Но внезапно наступивший 
кризис, больно ударивший по финан-
совому состоянию всех игроков ави-
арынка, спутал все карты. Источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли говорят, что квоты на 

иностранцев выбраны «по миниму-
му», несмотря на громкие заявления о 
большом количестве полученных ре-
зюме. С ростом курсов валют рублевая 
зарплата, считавшаяся ранее «высоко-
конкурентоспособной» (чем неодно-
кратно хвалились руководители ком-
паний), тает на глазах: по данным 

”
Ъ“, 

она составляла до 500 тыс. руб. в ме-
сяц, но в долларах это теперь это уже 
далеко не те $15 тыс., что в 2013 году. 
Поэтому иностранцы уже не торопят-
ся устраиваться в российские компа-
нии, говорит один из источников 

”
Ъ“. 

Теперь в России другая пробле-
ма: замедление роста пассажиропо-
тока, ослабление позиций «ЮТэйр» и 
уход с рынка ряда компаний помель-
че привели к массовой зачистке рын-
ка летных кадров. В результате без ра-
боты остались более 200 КВС и еще 
около 500 пилотов, посчитали в Феде-
рации независимых профсоюзов Рос-
сии. Но теперь невостребованных рос-
сийских летчиков могут перехватить 
иностранные конкуренты. По данным 

”
Ъ“, несколько ведущих иностран-

ных перевозчиков (в том числе Qatar 
Airways, Turkish Airways), пользуясь 
трудовым кризисом, принялись ак-
тивно звать к себе на работу безработ-
ных пилотов и КВС из России. Источ-
ники 

”
Ъ“ в крупных российских авиа-

компаниях, у которых пока нет остро-
го дефицита кадров, говорят, что их 
«такая внезапная экспансия из-за рубе-
жа настораживает». Валютный зарабо-
ток, выплачиваемый за рубежом, уже 
не только догнал отечественную зар-
плату, но и даже где-то ее перегнал, се-
туют собеседники 

”
Ъ“. Так что теперь 

российские перевозчики могут не 
только не дождаться зарубежных ка-
дров, но даже лишиться собственных.

вчера

MONCRIEF OIL 
INTERNATIONAL

отказалась от претензий 
к «Газпрому» на $1,37 млрд, 
которые пыталась взыскать 
в суде округа Таррант шта-
та Техас. Американская компа-
ния с 2005 года пыталась дока-
зать в судах США, что имеет право 
на долю (до 40%) в Южно-Русском 
месторождении газа по заключен-
ным в конце 1990-х годов догово-
ренностям об СП с прежним не-
дропользователем ОАО «Запсиб-
газпром» (дочерняя структура 
«Газпрома»). Кроме того, Moncrief 
Oil обвиняла российскую компа-
нию в нарушении коммерческой 
тайны. По сообщению Bloomberg, 
иск был отозван спустя четыре 
дня после того, как представляю-
щая «Газпром» юридическая фир-
ма Baker Botts потребовала в су-
де наказания для Moncrief за фаль-
сификацию «ключевого докумен-
та» дела. Нынешнее разбиратель-
ство стало уже третьей попыткой 
Moncrief получить компенсацию: 
федеральный суд Техаса в 2007 го-
ду и суд немецкого города Фран-
кенталь в 2010 году отказали 
в удовлетворении исков компа-
нии из-за их неподсудности этим 
 судам. Иделия Айзятулова

ВТБ

подал в Арбитражный суд 
Москвы иск к ОАО «Мечел» 
на 50,18 млрд руб. Банк еще 
в ноябре 2014 года потребовал от 
компании досрочно погасить кре-
дит в размере 47 млрд руб. (с уче-
том процентов и штрафов) из-за 
просрочки платежей, а в декаб-
ре выиграл в первой инстанции 
у «Мечела» 2,9 млрд руб. по про-
центам. Банк также требовал от 
трейдинговых компаний «Мечела» 
в Швейцарии и Сингапуре вернуть 
63 млрд руб. долга головной ком-
пании, по которому они были по-
ручителями. Общий долг «Мече-
ла» перед ВТБ, по оценкам близ-
кого к банку источника, состав-
ляет свыше 70 млрд руб. и свыше 
$170 млн; по данным «Мечела» — 
61,8 млрд руб. и €29 млн. В «Мече-
ле» отказались от комментариев. 
Анатолий Джумайло

SPOTIFY,

шведский музыкальный сервис, 
отказался от запуска в Рос-
сии. Об этом говорится в письме 
руководителя российского офиса 
компании Александра Кубанеиш-
вили в адрес партнеров. «Причин 
несколько: экономический кризис, 
политическая ситуация, новые за-
коны, регулирующие интернет»,— 
говорится в документе. Сам госпо-
дин Кубанеишвили будет уволен со 
своего поста 12 февраля. По сло-
вам источника, знакомого с плана-
ми компании, офис в России также 
будет закрыт. ТАСС

МТС БАНК

требует взыскать 1,4 млрд 
руб. с ОАО «Энергостроин-
вест-Холдинг» и входящих 
в него структур. Вчера банк по-
дал второй иск в арбитражный 
суд Москвы против компании на 
1 млрд руб., первый — на 404 млн 
руб.— поступил в декабре 2014 го-
да, следует из картотеки арби-
тражного суда. Совладельцем 
компании является глава совета 
директоров Антон Зингаревич, сын 
бывшего члена совета директоров 
«Россетей» и совладельца группы 
«Илим» Бориса Зингаревича. Ос-
новным заказчиком инжинирин-
говой компании была ФСК, сле-
дует из информации на ее сайте. 
В январе ФСК расторгла контракт 
с «ИЦ Энерго» (входит в «Энерго-
строинвест-Холдинг») по строи-
тельству сетевой инфраструкту-
ры до Нерюнгринской ГРЭС Яку-
тии из-за срыва сроков более чем 
на год, сообщили ”Ъ“ в компании. 
26 декабря 2014 года ФСК обра-
тилась в арбитражный суд Москвы 
с иском о банкротстве подрядчика. 
Анастасия Фомичева

правила  
игры

Падение курса рубля 
резко снизило 
привлекательность 
зарплат в российской 
авиации. Теперь 
авиакомпаниям уже 
не до приглашения 
иностранных 
летчиков, своих бы 
пилотов удержать

Российские производители ово-
щей просят правительство раз-
решить изготовителям мине-
ральных удобрений повышать 
цены на свою продукцию толь-
ко на размер инфляции. Хими-
ки настаивают, что предлагае-
мая мера нарушает нормы ВТО. 
Кроме того, овощеводы рассчи-
тывают на пролонгацию льгот-
ного кредитования еще на три 
года. Иначе, настаивают агра-
рии, им сложно будет конкури-
ровать с производителями из 
Ирана, Турции и Азербайджана, 
увеличившими за год импорт 
своей продукции в Россию бо-
лее чем на 80%.

Национальный союз производи-
телей овощей (НСПО) уведомил Мин-
экономики, что с лета 2014 года ми-
неральные удобрения в среднем по-
дорожали на 55–70%, и предложил за-
фиксировать цены на эту продукцию 
на уровне августа 2014 года плюс годо-
вая инфляция. Это следует из писем, 
направленных союзом в правительст-
во, Минэкономики и Минсельхоз (ко-
пии есть у 

”
Ъ“). «В этом случае,— объ-

ясняет президент НСПО Сергей Ко-
ролев,— цена на самую востребован-
ную аммиачную селитру составит не 
более 12 тыс. руб. за тонну. Сейчас на 
Кубани, где уже началась подготовка 
к посевной, стоимость этого удобре-
ния превышает 15 тыс. руб.». В февра-
ле текущего года цены на аммиачную 
селитру составят 12 тыс. руб. за тонну, 
что примерно на 30% выше, чем год 
назад, признает источник 

”
Ъ“ в хи-

мической отрасли. «При этом россий-
ские производители дают потребите-
лям скидку почти 25%»,— добавляет 
он. Другой собеседник 

”
Ъ“ отмечает, 

что все крупные хозяйства и компа-
нии закупили удобрения для посев-
ной еще в конце 2014 года. По его мне-

нию, зафиксировать цены требуют те 
овощеводы, у которых все равно нет 
денег даже на семена и ГСМ. Источ-
ник 

”
Ъ“ сомневается, что власти согла-

сятся на такую меру, так как это проти-
воречит нормам ВТО.

Кроме того, НСПО просит прави-
тельство пролонгировать еще на три 
года текущие инвестиционные кре-
диты с сохранением субсидирования 
процентной ставки и госгарантий. НС-
ПО предлагает направить на эти цели 
средства, предназначенные на суб-
сидирование затрат при строитель-
стве тепличных комплексов в рам-

ках госпрограммы развития АПК. НС-
ПО также просит чиновников рассмо-
треть возможность компенсации для 
действующих высокотехнологичных 
теплиц затрат на электроэнергию, ко-
торые в себестоимости овощной про-
дукции составляют около 40%, отмеча-
ет господин Королев. По оценке НС-
ПО, общие затраты на газ и электроэ-
нергию всех тепличных комплексов 
достигают 15,3 млрд руб. в год.

Заместитель начальника центра 
экономического прогнозирования 
Газпромбанка Дарья Снитко напоми-
нает, что разработанный правительст-

вом антикризисный план подразуме-
вает перенаправление средств, пред-
назначенных на субсидирование 
долгосрочного кредитования, на под-
держку операционной деятельности 
сельхозпроизводителей. Кроме того, 
продолжает она, эмбарго, введенное 
властями России в отношении ряда 
продукции из США, Канады, ЕС, Нор-
вегии и Австралии, а также девальва-
ция рубля вызвали рост цен на все то-
вары плодоовощной группы, что по-
высило конкурентоспособность рос-
сийской продукции. Кроме того, чи-
новники обещали поддержать выра-
щивание овощей в закрытом грунте. 
Эти факторы позволяют с высокой 
долей вероятности прогнозировать 
старт новых инвестпроектов, добав-
ляет госпожа Снитко.

В НСПО настаивают, что дополни-
тельная мера поддержки отрасли не 
помешает, так как тепличное овоще-
водство на 90% зависит от импортных 
материалов, включая семена. Кроме 
того, говорит Сергей Королев, давле-
ние на российских овощеводов ока-
зывает возросший импорт из Ирана, 
Турции и Азербайджана, откуда по-
ставки в 2014 году по сравнению с 
2013-м выросли более чем на 80%. Так, 
по данным НСПО, по итогам прошло-
го года из этих стран завезено 200 тыс. 
тонн огурцов и 837 тыс. тонн томатов. 
Как утверждает глава НСПО, импор-
теры могут позволить себе демпинго-
вать. В этой ситуации тепличные ком-
бинаты вынуждены работать с отри-
цательной рентабельностью и не мо-
гут обслуживать кредиты. Между тем, 
по данным Росстата, только за январь 
текущего года средние цены на огур-
цы выросли до 178 руб. за 1 кг против 
138 руб. в декабре 2014 года, а томаты 
— до 176 руб. за 1 кг против 137 руб.

Анна Зиброва, 
Ольга Мордюшенко

Украинским дочерним струк-
турам российских банков все 
сложнее оставаться прибыль-
ными, по итогам 2014 года по-
ловина из крупнейших игро-
ков показала чистый убыток. 
К актуальным сейчас и для рос-
сийских банков расходам на ре-
зервы на Украине добавляются 
потери от неожиданно возника-
ющих налоговых требований. 
Впрочем, в конце года банки по-
пытались вернуться к осторож-
ному наращиванию бизнеса.

Крупнейшие украинские бан-
ки (первая категория по классифи-
кации Нацбанка Украины, 15 бан-
ков) опубликовали данные отчет-
ности за четвертый квартал, кото-
рые отражают результаты работы за 
весь 2014 год. Крупнейшие банки 

Украины показали совокупный убы-
ток около 30 млрд гривен (106,5 мл-
рд руб. по курсу Банка России на 31 
декабря 2014 года). При этом при-
быльными были около трети круп-
нейших банков, две трети показали 
убытки. В число крупнейших бан-
ков входят четыре кредитные орга-
низации с российскими корнями: 
украинские Сбербанк, ВТБ, Альфа-
банк и Проминвестбанк («дочка» ВЭ-
Ба). Из них половина оказались по 
итогам года прибыльными: ВТБ за-
работал 642 млн гривен чистой при-
были, Сбербанк — 108 млн гривен. 
В числе убыточных оказались Про-
минвестбанк (чистый убыток за год 
— 3,45 млрд гривен) и Альфа-банк 
(744 млн гривен). Оба банка в ком-
ментариях к отчетности объясни-
ли убытки необходимостью форми-

ровать резервы, в том числе в связи 
с военными действиями на востоке 
Украины и событиями в Крыму.

Четвертый квартал для банков с 
российскими корнями на Украине 
оказался особенно тяжелым. Поло-
жительный финансовый результат 
— всего 3,8 млн гривен чистой при-
были за квартал — смог показать 
лишь Сбербанк, остальные три бан-
ка получили квартальный убыток: 
ВТБ — 102,8 млн гривен, Альфа-банк 
— 745 млн гривен, Проминвестбанк 
— 4,5 млрд гривен. Причиной таких 
результатов стал в том числе сущест-
венный рост выплат налога на при-
быль именно в четвертом квартале, 
который в случае с ВТБ даже превра-
тил положительный доналоговый 
результат в отрицательный. Офици-
ально причины такого резкого роста 

выплат налога на прибыль банки не 
комментируют. Неофициально на-
зывают разные причины. «На Укра-
ине нет квартальной налоговой де-
кларации и авансового исчисления 
налога на прибыль, поэтому банки 
относят основные выплаты нало-
га на прибыль на конец года»,— по-
яснил 

”
Ъ“ один из представителей 

перечисленных банков. По словам 
другого собеседника 

”
Ъ“, есть и ме-

нее тривиальная причина: «В четвер-
том квартале в банк пришла налого-
вая проверка и потребовала доначи-
слить резервы по доходам, которых 
нет, по Крыму и по зоне АТО». Как по-
казал опрос 

”
Ъ“, подобные налого-

вые проверки носили избиратель-
ный характер.
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Из-под резервов и налогов
Российские банки пытаются наращивать бизнес на Украине

Неплатежи в энергетике ста-
новятся проблемой и для элек-
тросетей: в январе потребители 
оплатили только 61% услуг ком-
паний, входящих в госхолдинг 
«Россети». При этом задолжен-
ность потребителей перед ком-
панией в 2014 году уже выросла 
на четверть, до 126 млрд руб., 
а более половины этой суммы 
пришлось на гарантирующих 
поставщиков электроэнергии, 
особенно пострадавших от рез-
кого роста кредитных ставок.

Помимо генерирующих компа-
ний неплатежи за электроэнергию в 
январе затронули и сетевые компа-
нии (о проблемах генераторов см. 

”
Ъ“ 

от 26 января). По оценкам «Россетей», 
уровень платежей за услуги по пере-
даче упал со 100% в декабре 2014 го-
да до 61% в прошлом месяце, сообщи-
ли в холдинге. В январе 2013 года этот 
показатель составлял 85%. При этом 
долг потребителей «Россетей» за 2014 
год вырос на 24%, до 126 млрд руб. (по-
требители оспаривают 20 млрд руб. 
из этой суммы). Это сопоставимо со 

стоимостью пяти годовых ремонт-
ных программ холдинга, замечают 
в «Россетях», а 60% задолженности — 
76,1  млрд руб.— просрочены.

Крупнейшие должники сетей — 
гарантирующие поставщики (ГП, 
ключевые энергосбыты регионов), 
на их долю на начало этого года при-
ходилось 63% общей задолженности 
(80 млрд руб., в том числе 40,7 млрд 
руб.— просроченная). На территори-
альные сетевые организации (ТСО) 
приходится 17%, на прямых потре-
бителей —12%, на четвертом месте 
— независимые энергосбыты (8%).

В текущей экономической ситу-
ации платежная дисциплина имеет 
тенденцию к ухудшению, считают в 
«Россетях». Холдинг в первую очередь 
предлагает повысить штрафы для не-
плательщиков. По словам источни-
ка 

”
Ъ“ в отрасли, «Россети» уже обра-

щались к регуляторам с предложени-
ем установить неустойку, соразмер-
ную со стоимостью кредитования — 
1/90 ставки ЦБ (сейчас 17% годовых) 
за день просрочки. Сейчас размер пе-
ни — 8,25% годовых, это значительно 

ниже ставок по банковским кредитам, 
их средний размер близок к 30%, пояс-
няет он. Такую же меру — повышение 
пеней за просрочку до 36% — предла-
гали и генкомпании, столкнувшиеся 
с тем, что общая задолженность участ-
ников оптового энергорынка с начала 
года к 21 января выросла на 16%, до пи-
ковых 54 млрд руб. (на 28 января долг 
чуть снизился — до 50,9 млрд руб.).

Глава правления НП гарантирую-
щих поставщиков и энергосбытовых 
компаний (НП ГП и ЭСК) Наталья Не-
вмержицкая отмечает, что в сумме 
долга сети могут учитывать обязатель-
ства, по которым срок расчетов еще не 
наступил. По данным ГП, на 21 янва-
ря их общий долг перед сетями (вклю-
чая ОАО «Россети») — около 105 млрд 
руб., а встречная задолженность сетей 
перед ГП за покупку потерь — около 
63 млрд руб. Эксперт признает, что в 
январе уровень оплаты передачи со-
кратился по сравнению с 2014 годом, 
«но это было ожидаемо на фоне ухуд-
шения условий кредитования» — 
ставки по краткосрочным кредитам 
для независимых сбытов достигали 

35%. Кроме того, январь — традицион-
но самый провальный месяц по сбо-
ру платежей из-за длинных праздни-
ков и отсутствия платежей бюджетни-
ков. Уровень платежей розничных по-
требителей в адрес ГП почти не изме-
нился: в январе он был в районе 80%, в 
прошлом году — около 83%.

Косвенно неплатежи в адрес ком-
паний «Россетей» (МРСК) отражаются 
и на оплате услуг частных ТСО, заме-
чает глава НП ТСО Александр Хуруд-
жи. В большинстве случаев именно 
МРСК являются котлодержателем, то 
есть распределяют общий платеж за 
услуги сетей. Но поступающие сред-
ства в первую очередь идут на выпла-
ты по кредитам и оплату труда, тран-
зитные платежи откладываются и 
на частные сети «транслируется не-
поступление средств к МРСК», гово-
рит господин Хуруджи. В некоторых 
регионах задолженность котлодер-
жателя перед частными сетями рез-
ко выросла, порой задержки состав-
ляют шесть-семь месяцев.

Анастасия Фомичева, 
Наталья Скорлыгина

«Россети» притащили долги
Кризис неплатежей в энергетике расширяется
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Овощеводы дозрели до просьб
Владельцы теплиц хотят дешевых удобрений и кредитов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Прошедший год оказался од-
ним из худших не только для го-
сударственной, но и для частных 
управляющих компаний, инвес-
тирующих средства пенсионных 
накоплений граждан. Если ВЭБ 
заработал для «молчунов» 2,68% 
годовых, то частные игроки в 
среднем 1,14%. Главные потери 
управляющие понесли на рынке 
облигаций, с восстановлением 
которого связываются надежды 
на лучший результат по итогам 
текущего года.

В 2014 году частные управляющие 
компании, работающие по договору 
с Пенсионным фондом России, зара-
ботали для граждан в среднем 1,14% 
годовых — это третий худший ре-
зультат (после 2008 и 2011 годов) за 
все время работы с пенсионными на-
коплениями. Об этом свидетельству-
ют данные об инвестировании 
средств пенсионных накоплений за 
четыре квартала 2014 года (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“). Большинству управ-

ляющих не удалось обыграть ВЭБ, за-
работавший по расширенному пор-
тфелю (в нем находятся средства 
«молчунов») 2,68% годовых. Обыграть 
инфляцию 11,4% не удалось никому.

Всего с пенсионными накоплени-
ями ПФР работают 34 частные управ-
ляющие компании (38 инвестицион-
ных портфелей). Из них результаты 
наравне или лучше ВЭБа получили 
12 компаний (12 портфелей). В топ-5 
компаний по уровню полученной 
доходности вошли «Финам Менед-
жмент» (7,49%), «Метрополь» (6,15%), 
«Аналитический центр» (5,04%), «Ме-
таллинвесттраст» (4,37%) и МДМ 
(4,14%). «Мы старались активно рабо-
тать с портфелем, вовремя выходить 
из бумаг. Большая часть наших вло-
жений — это короткие корпоратив-
ные облигации сроком шесть-восемь 
месяцев до погашения. Не более 20% 
портфеля составляют акции, кото-
рые увеличили доходность инвести-
ций. Так, в конце года удалось зарабо-
тать на росте акций 

”
Северстали“ и 

”
Норильского никеля“, до этого — на 

бумагах НОВАТЭКа»,— говорит ген-

директор управляющей компании 
«Финам Менеджмент» Андрей Шуль-
га. «Мы изначально делали ставку на 
облигации с дюрацией до одного го-
да, так что просадки по долговым бу-
магам практически не было. Неболь-
шая доля акций (около 10%) также 
внесла свой вклад в рост доходов: это 
бумаги МТС, 

”
Россетей“ (привилеги-

рованные акции), ТГК-1»,— пояснил 
гендиректор управляющей компа-
нии «Аналитический центр» Влади-
мир Сотник.

Хуже ВЭБа доходности 22 компа-
ний (26 инвестпортфелей), убытки 
получили 12 из них (по 13 портфе-

лям). В пятерку компаний, показав-
ших самую низкую доходность по 
пенсионным портфелям, вошли ком-
пании «Мономах» (минус 9,89%), «Уни-
вер Менеджмент» (минус 3,68%), «Аль-
фа-Капитал» (минус 3,41%), «Агана» 
(минус 2,74% по портфелю «Сбаланси-
рованный»), БКС (минус 2,39%, пор-
тфель «Доходный»). ЦБ в четвертом 
квартале прошлого года резко повы-
сил ключевую ставку (с 10,5% до 17%), 
что повлекло за собой снижение сто-
имости практически всех рублевых 
долговых инструментов. Все участни-
ки рынка, комментарии которых уда-
лось получить, связывают убытки с 
падением цен на облигации. «В чет-
вертом квартале произошла сильная 
просадка активов, в основном рубле-
вых облигаций»,— объясняет глав-
ный управляющий портфелем долго-
вых инструментов УК «Универ Менед-
жмент» Дмитрий Ибрагимов. «В пор-
тфеле 

”
Сбалансированный“ значи-

тельную долю составляют облигации, 
снижение их цены и стало причиной 
отрицательного результата»,— отме-

чает замгендиректора управляющей 
компании «Агана» Борис Соловьев. «В 
структуре портфеля преобладают 
госбумаги РФ (их доля примерно 
34,5%), субфедеральные облигации 
(около 11%), а также бумаги госкомпа-
ний (порядка 28%) и наиболее качест-
венных частных заемщиков»,— гово-
рит директор департамента управле-
ния активами «Альфа-Капитала» Вик-
тор Барк. Напомним, что, комменти-
руя результаты управления накопле-
ниями, в ВЭБе также указывали на ди-
намику стоимости ОФЗ как на основ-
ную причину снижения доходности 
(см. 

”
Ъ“ от 27 января).

В текущем году управляющие рас-
считывают на восстановление коти-
ровок облигационного рынка, в 
частности благодаря снижению клю-
чевой ставки ЦБ. «Текущие доходно-
сти по облигациям сопоставимы с те-
ми, что наблюдались во время 
острой фазы кризиса 2008–2009 го-
дов. Затем, в течение 2009 года, мы 
видели их снижение — например, 
доходность пятилетних ОФЗ опусти-
лась тогда с 13,5% до 8,5% годовых. 
Учитывая готовность ЦБ поддержать 
в случае необходимости вторичный 
рынок ОФЗ, сейчас есть все основа-
ния рассчитывать на сопоставимую 
динамику»,— говорит господин 
Барк. «Мы не планируем пока прода-
вать бумаги, так что временная про-
садка не скажется на итоговой доход-
ности»,— уверен господин Соловьев. 
Впрочем, участники рынка отмеча-
ют, что восстановление коснется 
только наиболее качественных бу-
маг, сегмент менее надежных эми-
тентов ожидают дефолты.

Мария Яковлева

Пенсионные накопления 
плохо растут
Управляющие надеются на облигации

Россельхозбанк предпринимает 
очередную попытку продать де-
сять элеваторов, доставшихся 
ему от своего заемщика — груп-
пы «Настюша». Среди потенци-
альных покупателей — крупные 
агрохолдинги Кубани и зерно-
трейдер из Египта. Время для про-
дажи не самое подходящее, при-
знают аграрии и эксперты. Кри-
зис в экономике и непредсказуе-
мое госрегулирование отрасли 
вынуждают инвесторов забыть 
на время о расширении бизнеса.

Россельхозбанк приступил к прода-
же имущества ООО «Торговый дом 

”
Аг-

роторг“», сообщил 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с планами госбанка. Речь идет о 
десяти элеваторах в Краснодарском 
крае, включая «Албашский элеватор», 
«Белоглинский элеватор», «Величков-
ский элеватор», «Ладожский элеватор», 
«Ровненский элеватор», «Уманский эле-
ватор». В ТД «Агроторг» отказались от 
комментариев. В Россельхозбанке со-
общили 

”
Ъ“, что продажа элеваторов 

будет осуществляться посредством от-
крытых торгов.

Продаваемые активы банк получил 
в 2010 году от своего заемщика — груп-
пы «Настюша». Тогда экс-председатель 
правления Россельхозбанка Юрий Тру-
шин говорил, что задача ТД «Агроторг» 
продать эти предприятия: он оценивал 
доставшиеся банку элеваторы в $150–
160 млн. За четыре года Россельхозбан-

ку так и не удалось реализовать активы 
«Настюши». По словам собеседника 

”
Ъ“, банк не мог дать покупателям дис-

конта, чтобы не фиксировать убытки, а 
приобретать элеваторы выше рыноч-
ной цены инвесторы были не готовы. 
Со временем ТД «Агроторг» превратил-
ся в компанию, на баланс которой банк 
начал переводить залоговые активы 
других обанкротившихся заемщиков, 
включая сахарные заводы, мясопере-
рабатывающие и зерноперерабатыва-
ющие предприятия. «Но никто из инве-
сторов не был заинтересован в покуп-
ке компании целиком, тогда банк ре-
шил распродать активы по отдельно-
сти»,— говорит один из участников 
зернового рынка. Еще два его крупных 
участника подтверждают, что уже полу-
чили предложения от Россельхозбанка 
о продаже элеваторов в Краснодарском 
крае. «Средняя цена каждого из элева-
торов составляет 150 млн руб.»,— сооб-
щил один из собеседников 

”
Ъ“.

Подобное предложение получило 
краснодарское ООО «КЗП-Экспо», но 
компания, по словам ее владельца 
Алексея Сидюкова, не заинтересована 
в покупке выставленных на продажу 
элеваторов. Гендиректор другого круп-
ного краснодарского производителя — 
ЗАО «Агрокомплекс» — Евгений Хворо-
стина уточняет, что компания рассма-
тривает возможность приобретения 
Крыловского и Малороссийского эле-
ваторов, расположенных вблизи дру-

гих предприятий агрокомпании. По 
поводу продажи остальных элевато-
ров, говорит господин Хворостина, ТД 
«Агроторг» ведет переговоры с круп-
ным зернотрейдером из Египта. Замна-
чальника центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Дарья 
Снитко указывает, что сейчас зерно-
трейдеры с иностранным участием с 
осторожностью смотрят на расшире-
ние бизнеса в России в силу неопреде-
ленности дальнейшего регулирования 
отрасли. «Впрочем,— добавляет совла-
делец одной из компаний, которая бы-
ла заинтересована в покупке элевато-
ров 

”
Агроторга“,— сейчас и россий-

ские агрохолдинги сокращают расхо-
ды в ожидании посевной. Кроме того, 
введение таможенной пошлины на 
зерно ухудшило финансовое положе-
ние зернопроизводителей, что выну-
дило большинство из них отказаться 
на какое-то время от расширения и 
приобретения новых активов».

Представители ОЗК и «Юга России» 
на запрос 

”
Ъ“ относительно интереса к 

покупке элеваторов у ТД «Агроторг» не 
ответили. Госпожа Снитко не исключа-
ет, что кто-то из непрофильных компа-
ний может вести переговоры о покуп-
ке элеваторов: «В последнее время на-
блюдается высокий интерес к сельско-
хозяйственному бизнесу инвесторов 
из других отраслей».

Анна Зиброва;  
Анна Перова, Краснодар

Элеваторы пошли ва-банк
Россельхозбанк распродает имущество заемщика

1,14 процента годовых составила 
средняя доходность инвестирования пенси-
онных накоплений частными управляющими 
компаниями по итогам 2014 года

Нефть пошла На поправКу

Вчера стоимость европейских сортов 
нефти закрепилась выше уровня $50 
за баррель. По данным агентства Bloom
berg, в ходе торгов понедельника коти
ровки североморской Brent на спотрын
ке поднимались до отметки $54,31 за 
баррель. Это почти на 7% выше закрытия 
пятницы. Стоимость российского сорта 
Urals доходила до $54,2 за баррель. За 
два дня цены на европейские сорта неф
ти выросли на 14,7–15,5% и вернулись 
к значениям начала января. Рост цен на 
нефть спровоцировали сообщения о со
кращении числа работающих буровых 
установок в США. По данным нефтесер
висной компании Baker Hughes, на ми
нувшей неделе произошло рекордное со
кращение количества действующих буро
вых установок в США (на 7,7% за неделю 
и на 14% за год) и Канаде (на 10% за не
делю и на 50% за год). Кроме того, ряд 
крупных американских нефтяных компа
ний объявили о том, что изза падения 
цен на нефть сократят программу капита

ловложений на 2015 год. В частности, 
Chevron планирует сократить инвестиции 
на $5 млрд, СonocoPhillips — на $2 млрд. 
Судя по всему, минимумы по ценам 
в этом году пройдены, хотя на восстанов
ления их до трехзначных значений никто 
не надеется. «Трейдеры вновь активизи
ровали покупки. Это продолжение закры
тия коротких позиций, которое мы на
блюдали в пятницу. Рынок ждет новых 

сигналов ослабления объемов добы
чи»,— отметил агентству Bloomberg стар
ший аналитик Tradition Energy Джин Мак
джиллиан. Повышение цен на нефть по
зитивно сказалось на российском валют
ном рынке. По итогам торгов понедель
ника курс доллара на Московской бирже 
снизился на 1,66 руб., до 68,76 руб./$. 
Курс евро уменьшился на 1,78 руб., 
до 77,72 руб./€. Виталий Гайдаев
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Действовать льготная программа 
будет только на первичном жилищ-
ном рынке. «Власти рассчитывают 
косвенным образом поддержать не 
только ипотечных заемщиков и бан-
ки, но и застройщиков»,— заявляют в 
Минстрое. После повышения ключе-
вой ставки с 16 декабря на 6,5 п. п. до 
17% годовых банки резко увеличили 
ставки по ипотеке. По данным АИЖК, 
если в первой половине 2014 года 
средняя ставка по ипотечным креди-
там составляла 12,2–12,3%, то к концу 
года она резко выросла и сейчас нахо-
дится на уровне не ниже 15% у круп-
нейших банков. Многие банки пред-
лагают ипотеку по фактически запре-
тительным ставкам — под 18% и даже 
20% годовых.

• В 2014 году, по предварительным 
данным участников рынка, объем 
ипотечных кредитов составил 
1,7 трлн руб. В настоящий момент 
общая доля ипотеки в сделках с жиль-
ем составляет около 30%, а для про-
даж квартир в новостройках — 
не менее 40%.
По оглашенным на совещании в 

правительстве оценкам, за счет вы-
деления 20 млрд руб. на субсидиро-
вание ипотечных ставок может быть 
выдано на льготных условиях поряд-
ка 400 млрд руб. ипотечных креди-
тов. Учитывая средний размер ипо-
течного кредита в стране (по данным 
ЦБ, в районе 2 млн руб.), речь может 
идти о 200 тыс. заемщиков. Для срав-

нения: в 2014 году, по данным ЦБ на 
1 декабря, банки выдали 919 тыс. 
ипотечных кредитов. 

Опрошенные 
”
Ъ“ участники рын-

ка отреагировали на предложение 
правительства с большим воодушев-
лением. «Пожалуй, субсидирование 
ставок — самый действенный способ 
решения проблемы с доступностью 
ипотечных кредитов в текущей ситу-

ации,— считает зампред правления 
банка 

”
Дельтакредит“ Денис Кова-

лев.— Хотя, конечно, нам бы хоте-
лось, чтобы программа распростра-
нялась и на вторичный рынок». «Ви-
димо, в этот раз власти решили учесть 
не совсем удачный опыт помощи 
ипотечному рынку ВЭБом в прош-
лый кризис и решили действовать по 
более понятной и прозрачной схе-
ме»,— вспоминает собеседник 

”
Ъ“ в 

банке топ-10. По его словам, из-за 

сложного процесса с секьюритизаци-
ей ипотечных облигаций банки не 
выбрали весь объем средств, кото-
рый ВЭБ был готов потратить на их 
выкуп. В итоге вместо первоначаль-
ных 160 млрд руб. было выкуплено 
только 92 млрд руб.

Вместе с тем многие банки вырази-
ли опасение, что к программе может 
быть допущен ограниченный круг иг-
роков. «Очень бы хотелось, чтобы до-
ступ к программе был у всех одинако-
вый»,— заявили 

”
Ъ“ в одном из бан-

ков. В то же время в рамках програм-
мы ВЭБа конкретных критериев к са-
мим банкам не предъявлялось. «Про-
грамма звучит даже слишком хоро-
шо, чтобы быть правдой,— считает 
зампред правления Транскапитал-
банка Евгений Ивановский.— Очень 
хочется надеяться, что ее не постиг-
нет судьба последней программы по 
субсидированию ставок по автокре-
дитам, объявленной Минпромторгом 
в 2013 году и просуществовавшей, к 
удивлению банков, всего месяц». По 
его словам, в рамках этой программы 
банкам приходится ежемесячно об-
мениваться реестрами с Минпром-
торгом, что в условиях небольшого 
количества выданных кредитов ока-
залось экономически неоправданно.

Елена Ковалева,  
Валерия Францева

Слишком хорошо, чтобы быть ипотекой

Впервые за долгое время россий-
ский рынок публичного долга 
увидит попытку рыночного раз-
мещения облигационного займа 
со стороны корпоративного за-
емщика. Первым после сниже-
ния ключевой ставки ЦБ с 17% 
до 15% годовых о готовящемся 
выпуске заявил Газпромбанк.

В понедельник Газпромбанк зая-
вил о том, что намерен разместить в 
ближайшие дни облигационный вы-
пуск объемом 5 млрд руб. Срок обра-
щения бумаг три года, предусмотрена 
полугодовая оферта. Опрошенные 
эксперты отмечают, что это может 
быть первым рыночным размещени-
ем крупного корпоративного заемщи-
ка за продолжительное время: с тех 
пор как ЦБ повысил ключевую ставку 
с 10,5% до 17% годовых в середине де-
кабря, эмитенты держали паузу. «В де-
кабре была фактически одна и не 
очень удачная такая попытка — от 

”
Гражданских самолетов Сухого“, но 

компании масштаба Газпромбанка по-
ка воздерживались от выхода на ры-
нок»,— отмечает глава дирекции ана-
лиза долговых инструментов «Урал-
сиб Кэпитал» Дмитрий Дудкин.

На планы банка могло повлиять 
снижение 30 января ключевой ставки 
ЦБ с 17% до 15% годовых. Еще на прош-
лой неделе крупнейшие заемщики 
предпочитали воздержаться от разме-
щений. Единственную попытку, кото-
рая не увенчалась успехом, предпри-
нял в прошлый понедельник Россель-
хозбанк. Однако не смог собрать заяв-
ки на выпуск объемом 5 млрд руб. по 
ставке 14% годовых. В результате нака-
нуне оферты по торгующемуся выпу-
ску РСХБ назначил новую ставку на 
уровне 18,5% годовых.

Предложенный Газпромбанком 
ориентир доходности 16,5–16,75% го-
довых в новых условиях выглядит 
привлекательно, отмечают эксперты. 
«Короткие бумаги Газпромбанка со 
спредом к ключевой ставке адекват-
ны рынку»,— говорит главный ана-
литик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак. «Я думаю, резуль-
тат размещения может быть сопоста-
вим с результатами последнего аук-
циона ОФЗ, когда была продана поло-
вина заявленного объема. К сожале-
нию, на спрос давит неопределен-
ность на рынке»,— отмечает госпо-
дин Дудкин. По мнению эксперта, ЦБ 

снизил ставку, не дождавшись того 
момента, когда инфляция достигнет 
своего пика, который случится пред-
положительно в апреле. «Такое реше-
ние в теории должно упростить 
жизнь бизнесу, однако перспективы 
замедления инфляции непонят-
ны»,— отмечает эксперт. Так что хотя 
некое улучшение и наметилось, о 
полноценном оживлении долгового 
рынка пока говорить преждевремен-
но. «Принципиально ситуация на 
долговом рынке не изменится, и по-
купатели туда не придут, пока не поя-
вится определенность относительно 
инфляции и курса рубля»,— уверен 
Дмитрий Дудкин. Отдельные эмитен-
ты из банковского сектора могут по-
следовать примеру Газпромбанка, 
так как нуждаются в деньгах, но для 
заемщиков из реального сектора те-
кущий уровень ставок остается все 
еще слишком высоким, полагает 
Александр Ермак.

Любовь Царева

ЦБ включил долговой рынок
После снижения ключевой ставки  
Газпромбанк заявил о размещении облигаций
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Несмотря на давление резервов и 
налогов, «дочки» российских банков и 
групп, похоже, оправились от шока. 
Если в первой половине года банки с 
российскими корнями сокращали как 
кредитование, так и привлечение кли-
ентских средств (см. 

”
Ъ“ от 28 июля), то 

в четвертом квартале ситуация изме-
нилась: все четыре банка показали 
рост и привлечения, и кредитования. 
Так, украинский Сбербанк нарастил 
кредитование клиентов (совокупно и 
розничных, и корпоративных) на 
8,38% за квартал, объем привлеченных 
клиентских средств в октябре–декаб-
ре у него вырос на 4,19%. Рост этих по-
казателей у Проминвестбанка соста-
вил 4% и 4,1% соответственно, у ВТБ — 
16,9% и 14,5%, у Альфа-банка — 9% и 
16,5%. «С начала года у всех было оцепе-
нение, мы были в ступоре, настолько 
негативно сказывались на украин-
ском бизнесе события в Крыму и на 
востоке Украины, эти территории, по 
сути, оказались утрачены,— говорит 
представитель одного из банков, име-

ющих украинскую 
”
дочку“.— Но сей-

час понятно, что для тех, кто решил 
остаться на Украине, необходимо бо-
роться за ликвидность, поддерживать 
кредитование, например, за счет ком-
паний, входящих в российские груп-
пы». По мнению директора по инвес-
тициям инвесткомпании QB Finance 
Дмитрия Лепешкина, терпения у бан-
киров хватит как минимум еще на год. 

«На Украину начали поступать транши 
в рамках международной помощи от 
западных партнеров, и какие-то день-
ги в системе появляются,— поясняет 
он.— Бюджеты сверстаны, планы 
сформулированы, соответственно, мы 
не ожидаем, что какие-то крупные иг-
роки откажутся от рынка Украины».

Ксения Дементьева;  
Олег Гавриш, Киев

Из-под резервов и налогов
с7

К о Н ъ ю Н К т у р а Г р и в Н е  о б е щ а Н  р ы Н о ч Н ы й  К у р с

Глава Национального банка Украины Валерия Гонтарева на встрече с банкирами 
в понедельник пообещала переход к «рыночному механизму» определения курса 
гривны, сообщила прессслужба украинского ЦБ. Прессрелиз не содержит объяс
нения, чем будущий механизм будет отличаться от текущего правила, согласно ко
торому банки в сделках своих клиентов должны придерживаться курса, устанавли
ваемого на ежедневных аукционах НБУ. В начале ноября прошлого года централь
ный банк Украины, пытаясь сдержать падение гривны, но не имея достаточных ре
сурсов для масштабных валютных интервенций на рынке, решил ежедневно прода
вать банкам на аукционах $3 млн и потребовал привязки к курсу аукциона тех сде
лок, которые заключаются между банками или их клиентами. По словам дилеров 
и аналитиков, административное ограничение привело к созданию еще большего 
дефицита валюты и формированию черного валютного рынка. Миссия Международ
ного валютного фонда обсуждает в Киеве условия предоставления новых кредитов 
для пополнения международных резервов НБУ, упавших по итогам 2014 года до де
сятилетнего минимума — $7,533 млрд. Reuters

с1

ЦИтата

Правительство разрабатывает 
меры, чтобы у граждан и дальше 
была возможность покупать  
квартиру в ипотеку
— Дмитрий Медведев,
премьер-министр, 2 февраля
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Миноритарии не могут оспа-
ривать действия и решения го-
сорганов, вынесенные в отно-
шении компании, акционером 
которой они являются. Так 
апелляционный суд объяснил, 
почему он оставил лицензию 
на месторождения им. Треб-
са и Титова СП «Башнефти» 
и  ЛУКОЙЛа «Башнефть-Полю-
су». Юристы с этим соглашают-
ся, поясняя, что решение пер-
вой инстанции, отозвавшей 
лицензию, было нелогичным.

В субботу было опубликовано по-
становление апелляционного су-
да, отклонившего иск миноритар-
ного акционера «Башнефти» Раили 
Иноземцевой, которая оспаривала 
передачу ООО «Башнефть-Полюс» 
(СП «Башнефти» и ЛУКОЙЛа) лицен-
зии на разработку месторождений 
им. Требса и Титова. Суд объяснил, 
что миноритарий не вправе от име-
ни компании оспаривать решения и 
действия госорганов — это не пред-
усмотрено законом. По мнению су-
да, действия Роснедр не затрагивали 
прав госпожи Иноземцевой в сфере 
недропользования и «не возлагали 
на нее каких-либо обязанностей», 
при этом физическое лицо «не явля-
ется участником отношений недро-
пользования». Представитель Раили 
Иноземцевой заявил 

”
Ъ“, что с реше-

нием суда не согласен и планирует 
его обжаловать.

«Башнефть» получила лицензию 
на месторождения им. Требса и Ти-
това (запасы около 140 млн тонн 
нефти) в 2011 году за 18,1 млрд руб. 
Почти сразу же она создала для раз-
работки актива СП с ЛУКОЙЛом, ко-
торый получил в проекте 25% плюс 
одну акцию за 4,8 млрд руб. Но Раи-
ля Иноземцева, владеющая десятью 
акциями «Башнефти», в июле 2014 
года подала иск в Арбитражный суд 
Москвы, потребовав отменить ре-
шение совета директоров нефте-

компании о переоформлении ли-
цензий на «Башнефть-Полюс» и от-
менить соответствующий приказ 
Роснедр. Госпожа Иноземцева оце-
нила потери «Башнефти» от парт-
нерства в $10 млрд, но обе нефте-
компании в обращении в Генпроку-
ратуру называли ее претензии «кор-
поративным рейдерством». Судеб-
ные разбирательства по этому иску 
совпали с претензиями следствия к 
покупке контрольного пакета «Баш-
нефти» АФК «Система» и арестом 
основного акционера АФК Влади-
мира Евтушенкова.

15 декабря 2014 года суд первой 
инстанции частично удовлетворил 
требования Раили Иноземцевой: 
он отказался признать недействи-
тельными решения совета дирек-
торов «Башнефти», но согласился с 
незаконностью действий Роснедр, 
так как «Башнефть-Полюс» не соот-
ветствовала требованиям закона о 
недрах и не могла бы выиграть кон-
курс из-за отсутствия мощностей 
НПЗ. Источники 

”
Ъ“, знакомые с 

ситуацией, считали иск и решение 
суда попыткой оказать давление на 
компанию. Апелляция же вообще 
не стала оценивать законность пе-
редачи лицензии «Башнефть-Полю-
су», просто сочтя доводы о возмож-
ных нарушениях «неприемлемы-
ми», так как они были «заявлены в 
суд ненадлежащим истцом». К это-
му моменту основной владелец Вла-
димир Евтушенков уже был выпу-

щен из-под домашнего ареста, а са-
ма «Башнефть» 8 декабря перешла в 
госсобственность.

Юристы согласны с подходом 
апелляционного суда. «Минорита-
рии могут оспаривать решения ор-
ганов управления компании, но не 
решения госорганов»,— отмечает 
управляющий партнер адвокатско-
го бюро «Бартолиус» Юлий Тай. Он 
поясняет, что решения Роснедр при-
няты на основании решений сове-
та директоров и отменить их суд мог 
бы только «в качестве последствий 
недействительности решений сове-
та, но не отдельно от них». Решение 
первой инстанции юрист назвал не-
логичным и не соответствующим 
сложившейся судебной практике. С 
ним согласен партнер адвокатского 
бюро «Линия права» Руслан Нагай-
беков: «Согласно классическому под-
ходу, от имени компании может вы-
ступать только сама компания, а не 
ее акционеры, поэтому суд здесь не 
признал право госпожи Иноземце-
вой на иск». Но он отмечает, что Рос-
недрам нельзя нарушать закон, даже 
если это не нарушает интересы этого 
конкретного лица: «Учитывая ссыл-
ку суда первой инстанции на нару-
шения закона при переоформлении 
лицензии, возможно, вопрос о за-
конности действий Роснедр мог бы 
быть поставлен прокурором в поряд-
ке общего надзора».

Анна Занина,  
Кирилл Мельников

Роснедра оградили от миноритариев
Акционера «Башнефти» сочли ненадлежащим истцом

Массовый крах туроператоров в 
этом сегменте начался в середине 
2014 года, в итоге свою деятельность 
прекратили около 30 заметных игро-
ков, среди которых «Нева», «Солвекс-
турне», «Лабиринт», «Южный крест», 
«Роза ветров мир» и другие компа-
нии. Одновременно из-за резкого 
падения курса рубля туроператоры 
зафиксировали сокращение спроса 
на путевки на 30–50%. По мнению го-
сподина Канторовича, в текущем го-
ду многие игроки уйдут с этого рын-
ка после утверждения поправок к ту-
ристическому законодательству, на-
правленных на рассмотрение в Гос-
думу. «Они увеличивают финансо-
вую нагрузку на компании, работать 
в этом сегменте многим станет про-
сто невыгодно»,— объясняет он, не 
исключая, что многие компании пе-
реориентируются на рынок въездно-
го туризма.

То, что сокращение количества 
туроператоров продолжится, кос-
венно подтверждается первыми 
итогами 2015 года. Согласно прика-
зам Ростуризма, с начала текущего 
года из федерального реестра туро-
ператоров было исключено 266 ком-

паний. Как ранее поясняла предста-
витель ведомства Ирина Щеголь-
кова, многие из этих компаний не 
успели вовремя предоставить ве-
домству данные о наличии обяза-
тельных фингарантий и в ближай-

шем будущем могут вернуться в ре-
естр. Представители АТОР ранее свя-
зывали сокращение с оптимизаци-
ей деятельности компаний: многие 
туроператоры приняли решение о 
закрытии своих региональных фи-

лиалов. В союзе также прогнозиро-
вали сокращение по итогам насту-
пившего года на треть числа участ-
ников рынка. 

Единственный сегмент отрасли, 
где в минувшем году ситуация вну-
шала оптимизм,— внутренний ту-
ризм. За год количество игроков на 
этом рынке увеличилось на 8,5%, до 
2,6 тыс. Главным фактором мог стать 
рост рынка за счет туристов, отдых за 
границей для которых стал недосту-
пен. Так, например, глава Ростуриз-
ма Олег Сафонов ранее говорил об 
увеличении внутреннего турпотока 
на 40%. Похожие данные приводят и 
участники рынка. В январе 2015 года 
число клиентов «Дельфина» (занима-
ется внутренним туризмом), по сло-
вам гендиректора этой компании 
Сергея Ромашкина, выросло на 30% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года. Но, добавляет 
он, внутренний рынок уже достаточ-
но насыщен. «На внутреннем рын-
ке,— объясняет эксперт,— традици-
онно больше самостоятельных тури-
стов. Причина в том, что многие кли-
енты уверены, что поехать на отдых 
в Турцию выгоднее через турфирму, 
а в Сочи — самому».

Александра Мерцалова

Туроператоры попали под сокращение

ЦИТАТА

Надо понимать, что туроператор-
ский бизнес построен на принци-
пе опта. И опт всегда дешевле 
розницы. Путешествовать  
в организованном туре проще, 
дешевле, защищеннее
— Олег Сафонов,
глава Ростуризма, в интервью  
«Российской газете» в январе этого года

К О Н Т Е К С Т « Б А Ш Н Е Ф Т Ь »  П О Г А С И Т  А К Ц И И

18 марта вопрос о погашении 1,51% казначейских акций будет обсуждаться на внео-
чередном собрании акционеров «Башнефти». Этот пакет был выкуплен нефтекомпа-
нией в апреле 2014 года в рамках ее реорганизации. В результате погашения акций 
доля Росимущества — основного акционера «Башнефти» — возрастет с 73,94% 
уставного капитала (84,4% голосующих акций) до 75,08% (85,95% голосующих 
акций). На балансе нефтекомпании сейчас находится 6,1% акций. «Башнефть» 
перешла в собственность государства в конце 2014 года. Росимущество планирует 
сохранить за собой 50% плюс одну акцию, а остальную долю передать Башкирии. 
Кирилл Мельников

Выбор инвестора для перм-
ского аэропорта Большое Са-
вино, не состоявшийся в 2013 
 году после вмешательства ФАС, 
может вновь обернуться скан-
далом. Условиями нового от-
бора недоволен холдинг «Но-
вапорт», уже обратившийся 
в ФАС. Претензии к отбору воз-
никли и у других инвесторов — 
«Аэроинвеста» и «Базэл Аэро», 
после обращения последнего 
в ФАС были отменены итоги 
первого конкурса, в котором 
победил холдинг «Аэропорты 
регионов». Впрочем, по мне-
нию источников 

”
Ъ“, на этот 

раз оспорить результаты от-
бора  будет сложнее.

Глава совета директоров ОАО «Аэ-
ропорт Толмачево» (входит в хол-
динг «Новапорт» Романа Троценко) 
Сергей Рудаков пожаловался в ФАС 
на «возможные признаки наруше-
ния антимонопольного законода-
тельства» при проведении отбора 
инвестора для пермского аэропор-
та Большое Савино, рассказали 

”
Ъ“ 

несколько источников, знакомых 
с ситуацией. Отбор проводит Кор-
порация развития Пермского края 
(КРПК), его победитель купит 75% ак-
ций ОАО «Международный аэропорт 
Пермь» (МАП) и заключит инвестсо-
глашение на строительство нового 
терминала. Интерес к конкурсу так-
же проявили «Базэл Аэро», «Аэроин-
вест» и «Большое Савино — Инвест» 
(входит в «Аэропорты регионов» Вик-
тора Вексельберга).

Это уже вторая попытка найти 
инвестора для МАП: весной 2013 го-
да на первом конкурсе победило АО 
«Кольцово-инвест» (входит в «Аэро-
порты регионов»). Итоги конкурса 
были отменены в декабре того же го-
да после претензий ФАС по жалобе 
«Базэл Аэро». КРПК начала новый от-
бор инвестора для МАП в конце де-
кабря 2014 года, заключить инвест-
соглашение планируется до 1 марта. 
Стартовая цена пакета акций МАП — 
770 млн руб., стоимость активов каж-
дого участника в каждый из послед-
них двух лет должна составлять от 
3 млрд руб., выручка — 2 млрд руб.

Из заявления «Новапорта» (копия 
есть у 

”
Ъ“) следует, что компанию не 

устроили сжатые сроки — итоги от-
бора подведут уже 16 февраля, а на 
получение разъяснений, например, 
дано лишь восемь дней. «Новапор-
ту» не нравится и то, что при опреде-
лении победителя не раскрывают-
ся предложенные условия, в том чи-
сле цены. С просьбой огласить цены 
КРПК просила и «Базэл Аэро» (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). У «Новапорта» есть 

нарекания и к требованиям к участ-
никам, которые должны иметь опыт 
строительства или реконструкции 
пассажирских терминалов общей 
площадью не менее 25 тыс. кв. м.

В «Новапорте» вчера отказались 
от комментариев. В «Аэроинвесте» 
(аффилирован с холдингом «Син-
дика» Арсена Канокова) «поддержи-
вают позицию 

”
Новапорта“» и счи-

тают, что «условия конкурса огра-
ничивают конкуренцию», но не ре-
шили, стоит ли обращаться в ФАС. 
В «Базэл Аэро» отметили, что «сни-

жение прозрачности, ограничение 
информации может еще раз поста-
вить под сомнение результаты от-
бора инвестора». Связаться с пред-
ставителем «Аэропортов регионов» 
вчера не удалось.

Источник в правительстве Перм-
ского края сообщил 

”
Ъ“, что орга-

низаторы конкурса и регион в кур-
се претензий «Новапорта» и «Базэл 
Аэро» и сегодня в ФАС пройдет со-

вещание с участием руководства 
КРПК. «Наша позиция основывает-
ся на том, что власти действуют в 
рамках законодательства»,— ска-
зал он. В ФАС вчера сообщили 

”
Ъ“, 

что жалоба «Аэропорта Толмачево» 
пока не поступала. Глава пермского 
УФАС Антон Удальев отметил, что в 
декабре организаторам УФАС реко-
мендовало изменить некоторые ус-
ловия конкурса, но неизвестно, уч-
тены ли они.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситу-

ацией, говорит, что в ходе первого 
конкурса было нарушение закона: 
при его объявлении акции МАП не 
были в собственности КРПК, но те-
перь для доказательства нарушения 
«нужны очень четкие факты». По его 
словам, в законе не прописаны тре-
бования к проведению подобных 
конкурсов, и оспорить решение бу-
дет не просто. Глава аналитической 

службы «Авиапорт» Олег Пантелеев 
говорит, что условия второго конкур-
са жестко проработаны, квалифика-
ционные требования предваритель-
но оглашались и им претенденты 
вполне соответствуют. В любом слу-
чае основным фактором является це-
на, замечает он, что делает конкурс 
предельно прозрачным.

Егор Попов,  
Елизавета Кузнецова;  
Дмитрий Астахов, Пермь

Инвесторы зависли над Пермью
Они недовольны условиями продажи аэропорта

с1

Его поздравляет губернатор Ставропольского края 
 Владимир Владимиров:
— Уважаемый Дмитрий Степанович! Поздравляю вас 
с днем рождения! Стремление быть первым в работе 
и превзойти самого себя сделали вас одной из самых 
заметных личностей российского бизнеса. Результа-
ты вашего труда хорошо видны на Ставрополье. Один 
из локомотивов края — химическая отрасль и произ-
водства «Еврохима» как ее часть. От души благодарю 
вас за партнерство! Желаю вам здоровья и новых до-
стижений!

Поздравления передает губернатор Краснодарского 
края Александр Ткачев:
— Уважаемый Дмитрий Степанович! Примите самые ис-
кренние поздравления с днем рождения! У Краснодар-
ского края с компанией «Еврохим» сложились крепкие 
партнерские отношения. «Еврохим» — одно из ведущих 
предприятий Кубани, от которого во многом зависит ди-
намичное развитие АПК, а значит, и региона в целом. 
Желаю вам крепкого здоровья, семейного благополучия 
и успешной реализации всех планов!

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 47 лет  
генеральному директору МХК «Еврохим»  
Дмитрию Стрежневу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

СВЯЗЬ

«Энлаин»  
переключили
Госкомиссия по радиочастотам 
(ГКРЧ), скорее всего, не разре-
шит оператору «Энлаин», к со-
зданию которого могут иметь 
отношение бывшие чиновни-
ки Минкомсвязи и Роскомнад-
зора, развивать технологию LTE 
на имеющихся у нее частотах  
в Москве. Против выступила 
Минкомсвязь.

Вчера на согласительном совеща-
нии ГКРЧ представитель Минкомсвя-
зи высказался против предложения 
разрешить развивать технологию 
LTE компаниям, которые сейчас ока-
зывают услуги беспроводного фикси-
рованного доступа в интернет в поло-
се 2,3–2,4 ГГц. Об этом 

”
Ъ“ рассказали 

два источника, присутствовавшие на 
совещании. Само заседание ГКРЧ, где 
планировалось принять такое реше-
ние, запланировано на 10 февраля.

Представитель министерства в 
ГКРЧ указал, что нельзя переводить 
технологию фиксированного досту-
па в мобильную, отметил один из со-
беседников 

”
Ъ“. «В ответ министер-

ству возразили, что ранее были пре-
цеденты, когда ГКРЧ своим реше-
нием перевела технологию WiMax 
802.16d, которая относится к фик-
сированному доступу, в мобиль-
ный доступ. Например, как это бы-
ло со 

”
Скартелом“»,— пересказыва-

ет источник 
”
Ъ“. В Минкомсвязи от-

казались от комментариев.
Возможность оказывать услуги 

LTE лоббировал оператор «Энла-
ин». Она оказывает услуги беспро-
водного фиксированного доступа 
на нескольких полосах частот в ди-
апазоне 2,3–2,4 ГГц в Москве и об-
ласти и рассчитывает получить раз-
решение на объединение ресурса 
и смену технологии. При этом, рас-
сказывали ранее собеседники 

”
Ъ“, 

к проекту имеют отношение быв-

ший заместитель руководителя Ро-
скомнадзора Александр Катулев-
ский и бывший замминистра свя-
зи и массовых коммуникаций На-
ум Мардер (последний, впрочем, 
это опровергал). В «Энлаине» наста-
ивали, что кроме них решение мог-
ло бы быть интересно другим ком-
паниям. Так, частоты в полосе 2,3–
2,4 ГГц для фиксированного беспро-
водного доступа имеют «Ростеле-
ком» в Санкт-Петербурге и области, 
«Вымпелком» в Красноярском крае, 
«Сургутнефтегаз» в Тюменской об-
ласти, «ЛУКОЙЛ-информ» в Ханты-
Мансийском автономном округе и 
другие.

В «Энлаине» вчера заявили, что 
намерены обратиться в ФАС и Мин-
экономики, также компания не 
исключает обращения в суд. По заяв-
ке «Энлаина» были получены все не-
обходимые положительные согласо-
вания, утверждают в компании.

Анна Балашова

ГОРНОДОБЫВАЮЩАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Железную руду добудут  
в льготном режиме
Железорудный проект Evraz и АЛРОСА может 
 получить десятилетние льготы по налогу на при-
быль и НДПИ. Это должно помочь в привлечении 
кредита от ВЭБа, хотя мировые цены на концент-
рат за год упали на 46%.

Правительство Якутии и ЗАО «ГМК 
”
Тимир“» (51% у 

Evraz, 49% минус одна акция — у АЛРОСА, одна акция 
у ВЭБа) подписали соглашение о сотрудничестве, пред-
усматривающее налоговые каникулы на период стро-
ительства. Источник 

”
Ъ“, знакомый с деталями догово-

ренностей, уточняет, что при получении «Тимиром» ста-
туса регионального инвестпроекта действие льгот будет 
распространяться на период десять лет с момента запу-
ска ГОКа на Таежном месторождении. «Тимир» должен 
получить полное освобождение от налога на прибыль 
в федеральный бюджет в течение десяти лет с момента 

получения доходов и пятилетнее освобождение от не-
го в региональный бюджет (в течение следующих пяти 
лет составит 10%). В течение десяти лет с момента полу-
чения доходов проект также может получить льготы по 
НДПИ. Взамен компания должна по максимуму привле-
кать местную продукцию и специалистов.

Проект «Тимир» предполагает разработку четырех ме-
сторождений железной руды в Якутии (запасы — 5 млрд 
тонн) Разработка Таежного, по данным Минпрома Яку-
тии, оценивается в 60 млрд руб. На первом этапе к 2017 
году ГОК должен выйти на переработку 3 млн тонн ру-
ды в год, инвестиции составят $180 млн. «Тимир» над-
еется привлечь кредит в ВЭБе. Близкий к нему источник 

”
Ъ“ уточняет, что «Тимир» прошел предварительную ста-

дию рассмотрения, «проект ВЭБу интересен, и налого-
вые льготы создают положительный фон». Но ситуацию 
осложняет конъюнктура: мировые цены на железоруд-
ный концентрат за год упали на 46%.

Анатолий Джумайло
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В прокат выходит «Левиафан» Андрея Звягинцева.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

Театр «Геликон» и Московская филар-
мония совместно поставили в Москве 
оперу Антона Рубинштейна «Демон». 
Центральная роль в масштабном про-
екте принадлежит Дмитрию Хворос-
товскому, но постановка сделана так, 
чтобы поразить воображение не толь-
ко фактурой и голосом мировой зве-
зды. Другим находкам удивлялась 
ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

Начать надо с того, что петь партию 
Демона в одноименной опере Антона Ру-
бинштейна на либретто П. Висковатова 
по поэме М. Лермонтова Дмитрий Хво-
ростовский вышел в образе, неотличи-
мом от известного широкой публике по 
популярным клипам,— в белой рубашке 
романтического покроя с расстегнутым 
верхом и, к изумлению наблюдательной 
публики, с массивным крестом на груди. 
Падший ангел, таким образом, сразу сде-
лался чистой условностью.

На этом можно было бы и закончить, 
если бы спектакль (а это был именно он, 
несмотря на подзаголовок в афише — 
«концертное исполнение») не порадовал 
и другими, даже более эффектными под-
робностями, а музыкальное качество не 
сражалось бы с театральным за первенст-
во на сцене. Совместный проект филар-
монии и «Геликона» должен был стать 
бенефисом Хворостовского, но неожи-
данно превратился в триумф совершен-
но другой звезды — молодой певицы Ас-
мик Григорян, и это, пожалуй, самое ин-
тересное. Именно ей в финале достались 
самые горячие аплодисменты за актер-
скую работу и вокал, украсившие мно-
гословную, щедрую на краски и детали 
партитуру о демонах, ангелах, этногра-
фических увлечениях и сильной любви.

Опера Рубинштейна — приметный 
шедевр русской романтической опе-
ры, витиеватая партитура накануне мо-
дерна, где иные фрагменты больше вы-
зывают в воображении краски Матисса, 
чем даже заставляют вспомнить Бороди-
на. «Демон» одновременно хрестоматий-
ный и редкий спектакль на современной 
сцене. В Москве XX века «Демон» не ста-
вился 50 лет, после чего появилось два 
спектакля, один из них даже регулярно 
идет — театр Станиславского и Немиро-
вича-Данченко показывал свой прихот-
ливый вариант оперы ровно в день пре-
мьеры проекта с Хворостовским. И все 
равно партитура воспринимается как 
раритет, радующий шлягерными куска-
ми, но не имеющий счастливой реперту-
арной судьбы. Тут всякий постановщик 
оказывается первооткрывателем, тради-
ции и штампы едва ли могут его напу-
гать. Дмитрий Бертман, ставя оперу для 
зала Чайковского и «Филармонии-2», по-
ступил с партитурой бесстрашнее, чем 
даже можно было ожидать. Он не только 
красиво и с чувством использовал порти-
ки зала Чайковского, куда предсказуемо, 
но эффектно отправил ангелов и демо-

нов в персональных и массовых вопло-
щениях, не только оснастил действие ви-
деопроекциями (художник Ласло Жолт 
Бордос), это в зале Чайковского бывало 
не раз, иногда изящней, иногда грубее. 
Пространство зала Чайковского вооб-
ще настоящий рай для полуконцертных 
представлений, в которых соотношение 
театра и концертности может распреде-
ляться самым прихотливым образом. Но 
именно бертмановский «Демон» напом-
нил о том, как начиналась новая история 
зала после реконструкции, когда именно 
этот жанр дирекция назначала быть сим-
волом и центральным элементом обнов-
ленной филармонической жизни. Берт-
ман очень усилил театральную состав-
ляющую в своем полуконцертном экс-
перименте, обильно костюмировал зре-
лище, добавил реквизит и декор и, глав-
ное, вынес авансцену сильно вперед, 
так что действие вышло почти в партер, 
а оркестр остался далеко позади. Мож-

но с разной степенью радости восприни-
мать экстравагантность бертмановской 
театральной конструкции в «Демоне» — 
хождение героев вокруг стола с кувши-
ном и бокалами с вином, кто бы мимо ни 
шел, непременно выпьет, или огромный 
глобус как наглядное пособие по прев-
ращению прекрасной Тамары в «царицу 
мира». Но разделение сцены на театраль-
ную и оркестровую части изменило при-
вычный для этого зала баланс психоло-
гически и музыкально. Все стало имен-
но театром, хотя и пошатнуло уже давно 
привычную здесь звуковую стройность. 
В зале откуда-то появился гул, гремели 
оркестр и певцы, но не всякий момент 
можно было хорошо слышать все голоса 
или группы.

Азарт режиссера, всегда с удовольст-
вием популяризирующего классику до 
степени шикарного шоу с элементами 
авангарда, и здесь не дал артистам ску-
чать — им приходилось носить подуш-
ки, сидеть, лежать, бежать на месте, пе-
реодеваться на сцене, следить за тем, 
чтобы надеть перчатку правильного цве-
та на правильную руку, а на нее еще кон-
трастный шарик (смысл вот этого кон-
кретно действия остался неясен, но кто 
в нашем доме считает смыслы, когда чер-
но-белая контрастность метафорична са-

ма по себе). И в некоторых сценах невоз-
можно не отдать должное режиссерской 
изобретательности, кроме прочего про-
изводящей сильный эмоциональный 
эффект, когда не только мудрено или 
красиво, но страшно и очень печально. 
Что «Демону» необходимо как воздух.

Еще ему необходима драматическая 
и музыкальная взвинченность вместе 
с хорошим расчетом, чтобы опера не 
превратилась в кашу из драматургиче-
ски возвышенного и музыкально пыш-
ного материала. И в этом смысле в «Де-
моне» было много хорошего. Нашлось 
место оркестровой роскоши и собранно-
сти темпов и формы, хотя детали скры-
вались за массой, все же красоту музыки 
Михаил Татарников с Госоркестром по-
казывал аккуратно. Ансамбль солистов 
составился из неординарных певцов и 
актеров. Александр Цымбалюк (князь 
Гудал) с благородной легкостью сделал 
свою актерскую и вокальную работу од-
ной из лучших в спектакле, Лариса Кос-
тюк (няня Тамары) звучала величествен-
но, ее меццо никогда еще не подводило 
ни один ансамбль. Князь Синодал (Игорь 
Морозов) подкупал энтузиазмом, Дмит-
рий Скориков — основательностью. Две 
актерски живописные и вокально при-
мечательные роли сыграли контратенор 
Вадим Волков (Ангел) и Василий Ефимов 
(гонец Синодала). Большая доля приду-
манного режиссером драматургическо-
го конфликта, из-за чего все положитель-
ные герои оказались откровенно омер-
зительными или как минимум неодноз-
начными и только два главных героя — 
Тамара и Демон — остались воплощени-
ем чистоты и красоты, пришлась имен-
но на них. Конфликт этот никак не назо-
вешь незатейливым, но он придал му-
зыкантам азарта, и раскаленный арти-
стизм ни на секунду не покидал сцену.

В таком обрамлении Хворостовскому 
оставалось просто царить, и хотя теперь в 
его голосе и манерах гипнотической эле-
гантности несколько меньше, чем в моло-
дости, он вполне мог оставаться героем 
дня, не слишком переигрывая и не пере-
жимая. Это был Демон с крестом на груди, 
не страдающий, знающий цену себе, сво-
им возможностям и своему положению. 
Рядом с ним к тому же была настоящая 
трагическая актриса Асмик Григорян. Ее 
крепкий голос легко собирал весь сложно 
балансирующий в смещенном простран-
стве сцены ансамбль, а выдающийся, 
очень тонкий драматический талант на-
делил спектакль настоящей пронзитель-
ностью. В финале она немного переиг-
рала, а в дебюте, напротив, долго остава-
лась в рамках одного рисунка, но эти ню-
ансы, скорее всего, были следствием ре-
жиссерского задания. А если нет, верная 
грань между внутренним напряжением 
и внешним движением непременно най-
дется, у Асмик Григорян, кажется, есть к 
тому огромные способности.

КОНЦЕРТ ОПЕРА

Ужель та самая Тамара
Дмитрий Хворостовский спел «Демона» в Московской филармонии

В Москве в новопереименовав-
шемся клубе YotaSpace на закры-
той вечеринке при поддержке 
компании HP выступила канад-
ка Кайза, известная своим вирус-
ным клипом «Hideaway». Разо-
гревавший публику британский 
электронный дуэт Gorgon City 
ожидаемо оказался в разы инте-
реснее основного блюда, считает 
ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Парням из Gorgon City вполне мож-
но было выступать в Москве и без да-
мы в подтяжках с характерным чубом 
на голове. Дебютный альбом Мэтта 
Робсона-Скотта и Кая Гиббона, рекру-
тировавших такую армию вокалистов, 
как Кэти Би, Маверик Сейбр и Джен-
нифер Хадсон, стал одним из лучших 
танцевальных альбомов 2014 года. 
Если бы они выпустили свою пластин-
ку «Sirens» не в октябре, а летом, то, 
безусловно, стали бы мейнстримовы-
ми богами фестивалей электронной 
музыки повсеместно и надолго. Эти 
младшие братья другого модного тан-
цевального дуэта Disclosure и в Москве 
уместнее бы смотрелись как хедлай-
неры слета поклонников рейв-куль-
туры. Разномастная публика, пришед-
шая услышать в миллионный раз, но 
теперь уже вживую «Hideaway» Кайзы, 
реагировала на парней за диджейской 
установкой флегматично, за исключе-
нием девочек Woo, которым все рав-
но под какую музыку кричать «вууу!». 
А тем временем дуэт радовал не только 
галактическими хаус-ритмами с пыш-
ными гедонистическими мелодиями, 
но и тщательно продуманной айден-
тикой. Под фейерверк танцевальных 
композиций на проекционном экране 
вдаль то уплывали канонические гре-
ческие бюсты с чертами участников 
дуэта, то ритмично копошились змеи 
на голове огромной горгоны Медузы.

«Новичок года» по версии многих 
музыкальных изданий, в основном 
британских, Кайза появилась на сце-

не в БДСМ-ошейнике и странного цве-
та штанах с неизменными подтяжка-
ми. Успевшая в своей жизни послу-
жить в морской пехоте, где она слави-
лась четким снайперским прицелом, 
потанцевать в балете и спасти парочку 
тонущих граждан в качестве пляжно-
го патруля, канадская девушка Кайза 
наконец ощутила в себе сильное жела-
ние петь. На сегодняшний день ново-
испеченная артистка находится в ту-
ре в поддержку своего альбома под на-
званием «Sound of a Woman», песни из 
которого и прозвучали в Москве.

Уже с первых же шагов певицы ста-
ло понятно, почему она ушла из тан-
цев,— схематичные движения, сред-
нестатистическая пластика, но боль-
ше всего «блистала» подтанцовка. Да-
ма, похожая на увесистого трансве-
стита, оказалась хореографом Ljuba 

Castot, которая также приняла участие 
в съемках ставшего легендарным ви-
деоклипа, снятого одним кадром, на 
песню «Hideaway». Вместе эти ребята 
напоминали группу поддержки из по-
собия по фитнесу. При этом артистка 
хотя и демонстрировала сильный эмо-
циональный вокал, но звучала все же 
очень предсказуемо. Самым сильным 
моментом вечера стала поп-баллада 
«Sound of a Woman», исполненная эф-
фектно, экстатично и эротично. Как 
оказалось, Кайза в этом году успела 
поработать еще и со Скриллексом — 
вместе они соорудили довольно снос-
ную композицию с явным дабовым 
началом, которая наконец-то взорва-
ла танцпол перед пока главным хи-
том певицы — «Hideaway». Выполнен-
ная в танцевальном стиле 90-х и явно 
вдохновленная наивными песенка-
ми Robin S и Ce Ce Peniston, эта ком-
позиция, несмотря на заезженность, и 
вживую перекрывает все другие пес-
ни Кайзы. И хотя ей еще рановато спо-
рить с Бейонсе или Леди Гагой, но уж 
Ариадну Гранде или Кейти Перри за-
ткнуть за пояс она явно сможет.

КОНЦЕРТ ПОП

В ожидании чуба
В Москве спела Кайза

Прежде чем стать певицей, 
Кайза успела и в морской пехо-
те послужить, и в балете потан-
цевать, и в качестве пляжного 
патрульного парочку тонущих 
граждан спасти

В Театре наций вышел спектакль Дмитрия Волкострело-
ва, молодого экспериментатора, знатока contemporary 
art и постановщика «Лекции о ничто». «Русскiй романсъ», 
поставленный им в стиле кейджевских мистификаций, 
открывает начатую театром программу актуализации 
русской классики. Оценила затею АЛЛА ШЕНДЕРОВА.

Выпускник Льва Додина, основатель нового питерско-
го театра Post Дмитрий Волкострелов упорно расшатывает 
представления о том, что такое театр, а что — нет. Его спек-
такль может состоять из двух фраз — так было в десятими-
нутном «Солдате» по тексту Павла Пряжко — или из 535 
слайдов («Я свободен» по тому же Пряжко). Или вообще, как 
в поставленной им в Театре наций пьесе Пряжко «Три дня в 
аду», содержать только внутренние монологи.

Минувшей осенью на фестивале NET показали его вер-
сию «Лекции о ничто». Зритель как завороженный слушал 
текст Кейджа, глядя на зачехленный куб, из которого актеры 
появлялись на несколько секунд в финале. Оторваться бы-
ло трудно. Молодой режиссер умеет так виртуозно выстраи-
вать ритм спектаклей, в которых практически нет действия, 
что публика (та ее часть, что поддается театральному гипно-
зу) впадает в транс. Впрочем, по сравнению с «Лекцией о ни-
что» действия в «Романсе» очень даже много.

Соратница Волкострелова — художник Ксения Перетру-
хина — засадила пространство Малой сцены березами (соб-
ственно, разделения на зал и сцену тут нет). Среди берез (на-
стоящие стволы уходят под колосники, но лишены ветвей) 
расставлены стулья для зрителей. Прожекторы высвечива-
ют четыре микрофона и трех девушек — Алену Бондарчук, 
Татьяну Волкову, Инну Сухорецкую. От четвертой (Мария 
Шашлова) остался только голос — и уже сам этот прием вно-
сит в атмосферу привкус ностальгии.

Сначала современные, буднично одетые девушки и такой 
же будничный невидимый голос перебирают первые строч-
ки романсов, как будто листая страницы какого-то невиди-
мого песенника: «Я вновь пред тобою…», «Я вас любил…», «Я 
думал, сердце позабыло…» Потом, пока над их прическами 
колдует гример, читают свои письма, которые писали, по-
ка репетировали. Они о том же, о чем писалось большинст-
во романсов,— о попытке прочувствовать, удержать каждое 
мгновение жизни: вот оно было и нет его. «Вот сейчас идет 
спектакль. Спектакль, в котором меня нет. Вы здесь, а меня 
— нет»,— произносит голос. Свет гаснет, вернее, тускнеет, 
как на закате, а потом вспыхивает, как восход: девицы пред-
стают павами XIX века — в белых платьях, с томными изги-
бами и таинственными взглядами.

Есть еще два участника «Русского романса»: кроме трех 
актрис и нежного, но бесплотного голоса это стоящий в цен-
тре, как бы на опушке березовой рощи, рояль и композитор 
Дмитрий Власик, появляющийся в сумерках и сперва почти 
беззвучно трогающий клавиши, подтягивающий колки, по-
щипывающий струны (рояль, как мы помним, «был весь 
раскрыт, и струны в нем дрожали») — сухие щелчки, шоро-
хи, всхлипы заполняют пространство, пока три грации мол-
чаливо смотрят в зал. Потом они по очереди запоют — роб-
кими, непоставленными голосами, то склоняясь над струна-
ми рояля, как над бездонным колодцем, то протяжно глядя в 
зал. Инна Сухорецкая, самая юная из актрис, смотрит по-дет-
ски открыто, но есть в ее взгляде такое, как говаривали сочи-
нители романсов, «биение внутренней жизни», что глаз не 
отвести. И пока она смотрит в зал, свет, как бывает в солнеч-
ном лесу, то и дело меняется, а Дмитрий Власик священно-
действует со струнами рояля, вдруг понимаешь, что режис-
сер Волкострелов — такой же настройщик, только инстру-
ментом ему служит зрительское восприятие. Вот он еще раз-
ок поиграет светом, музыкой, подтянет ритм, столкнет ра-
дикальные поиски постдраматического театра и старинный 
жанр романса и, может быть, прочистит наш слух.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Служебный 
романс
«Русскiй романсъ» в Театре наций
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В «Демоне», поставленном  
Дмитрием Бертманом, глобус  
служит наглядным пособием  
по превращению прекрасной  
Тамары в «царицу мира» 
ФОТО ПРЕДОСТАВЛЕНО ПРЕСС-СЛУЖБОЙ  

МОСКОВСКОЙ ФИЛАРМОНИИ
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Форвард «Вашингтон Кэпиталс»  
Александр Овечкин с 31 шайбой  
уверенно лидирует в списке лучших  
снайперов регулярного чемпионата НХЛ

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Реклама ведет в счете
Super Bowl в очередной раз обновил финансовый рекорд

В Финиксе состоялся матч, кото-
рый претендует на право считать-
ся самым удивительным событи-
ем в мире спорта. Удивительным 
Super Bowl — встречу, в которой 
определяется чемпион по аме-
риканскому футболу,— дела-
ют невероятный интерес к нему 
со стороны публики и невероят-
ные финансовые показатели. Ны-
нешний, закончившийся победой 
клуба «Нью-Ингленд Пэтриотс» 
над обладателем чемпионско-
го титула «Сиэтл Сихокс» — 28:24, 
должен побить прошлогодний ре-
корд по рекламным доходам, со-
брав сумму около $350 млн.

История Super Bowl — это история 
события, феномен которого доволь-
но сложно объяснить. Американский 
футбол в США — вид спорта, конеч-
но, культовый, а Национальная фут-
больная лига — мощная и процвета-
ющая организация. Но примерно та-
кой же статус там имеют бейсбол и ба-
скетбол. При этом решающие матчи 
бейсбольного и баскетбольного пер-
венств все-таки не идут ни в какое 
сравнение по уровню проявляемого 
к ним интереса с Super Bowl. И в дан-
ном случае речь не про 70 тыс. чело-
век, следивших за матчем непосред-
ственно на трибунах стадиона.

Телевизионная аудитория Super 
Bowl в США уже давно крепко за-
шкалила за 100 млн зрителей (год на-
зад, когда трансляцию вел Fox, бы-
ло 111,5 млн, сейчас на NBC ожидает-
ся не меньше — столько не собира-
ет больше ни одна передача), а ведь 
матч смотрят еще примерно в полови-
не стран мира. И это притом что аме-
риканский футбол, в отличие от того 
же баскетбола или футбола европей-
ского, сокера,— игра вообще-то, стро-
го говоря, отнюдь не всемирно попу-
лярная. Скорее это эндемик — вид, 
по-настоящему хорошо приживший-
ся исключительно на своей родине. 
И значительная часть аудитории мат-
ча в Финиксе, например, вряд ли мо-
гла оценить все красивые нюансы его 
сюжета. В нем «Сиэтл», взявший титул 
в 2014 году, разгромив «Денвер Брон-

кос», после третьей четверти вел с раз-
ницей десять очков, а больше семи в 
финале никто никогда не отыгрывал. 
Но «Нью-Ингленд» ситуацию перело-
мил и в концовке, благодаря в пер-
вую очередь гению своего великого 
куотербека (то есть плеймейкера) То-
ма Брейди, признанного лучшим иг-
роком встречи, вырвал победу. И ед-
ва ли такое внимание объяснишь тем, 
что помимо собственно спорта Super 
Bowl славен своими грандиозными с 
точки зрения репутации участниками 
шоу в перерыве: хедлайнером аризон-
ского была, допустим, Кейти Перри.

Но еще более поразительными 
выглядят коммерческие показатели 
Super Bowl. В каком бы состоянии ни 

находился рекламный рынок в Аме-
рике, рекламный рынок этого од-
ного отдельно взятого события неу-
клонно растет.

Рост этот выражается прежде все-
го в стоимости 30-секундного слота 
под рекламный ролик. Десять лет 
назад он стоил около $2,5 млн. Вско-
ре за слот платили уже значитель-
но больше — $3 млн, в 2014 году це-
на перевалила за отметку $4 млн, а в 
2015-м, увеличившись на $300 тыс., 
достигла 4,5 млн (скидку $100 тыс. 
получают те компании, которые по-
купают возможность показать сразу 
несколько роликов).

Странно, но спрос на рекламное 
время по ходу трансляции Super 
Bowl, несмотря на это, нисколько не 
уменьшается. В этом году некоторые 
более или менее традиционные ре-
кламодатели — например, из авто-
мобильного бизнеса — покинули 
площадку. Но на их место тут же при-
шли полтора десятка новых. В итоге 

в NBC еще до нового года отрапорто-
вали о продаже 95% слотов, предус-
мотренных для трансляции: их в об-
щей сложности более 70. А руково-
дитель маркетингового подразделе-
ния NBC Sports Group Сет Уинтер за-
явил, что, по его мнению, даже ны-
нешняя цена ролика является, по су-
ти, подарком. Он уверен, что 30 се-
кунд эфира во время Super Bowl мож-
но продавать и за $10 млн.

Впрочем, и при сегодняшней цене 
этот матч наверняка побьет рекорд 
по совокупным сборам от рекламы. 
Прошлогодний Super Bowl, который 
состоялся в Ист-Рутерфорде в штате 
Нью-Джерси, принес рекламных по-
ступлений на сумму $331,8 млн, по-
сле чего доходы от события за послед-
ние десять лет превысили $2 млрд. 
Аналогичная цифра по матчу 2015 го-
да еще официально не обнародована. 
Но аналитики уже подсчитали — она 
будет близка к $350 млн.

Алексей Доспехов

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Российский баскетбол 
посчитали 
неэффективным
Счетная палата РФ выявила нарушения 
в работе РФБ

Счетная палата РФ по итогам 
проверки деятельности Рос-
сийской федерации баскетбо-
ла (РФБ) признала деятельность 
последней неэффективной. 
В отчете палаты отмечается, что 
РФБ, получавшая существенные 
средства на обеспечение функ-
ционирования сборных команд, 
не смогла добиться должных 
спортивных результатов. Ауди-
торы указали также на наличие 
у РФБ значительной кредитор-
ской задолженности и наруше-
ние правил бухучета. В федера-
ции, в свою очередь, заявили, 
что денег от государства вооб-
ще не получали, и выразили не-
доумение самим фактом про-
верки. Отметим, что заявление 
Счетной палаты появилось неза-
долго до рассмотрения Хамов-
ническим судом иска Пермской 
федерации баскетбола с требо-
ванием де-факто отстранить ру-
ководство РФБ от работы.

Счетная палата РФ обнародовала 
сведения, касающиеся итогов про-
верки деятельности Российской фе-
дерации баскетбола. В ходе провер-
ки у аудиторов возник ряд претен-
зий в адрес РФБ. В частности, как 
указывается в отчете, федерация 
неэффективно расходовала средст-
ва, поступившие из федерального 
бюджета. Речь, в частности, о день-
гах, выделенных на содержание 
сборных команд: 103,6 млн руб. за 
2013 год и 79, 4 млн руб. за десять 
месяцев 2014 года. «В период 2013–
2014 годов результаты выступле-
ний сборных команд не имели по-
ложительной динамики — коман-
ды мужской и женской сборных 
не принимали участия в 2014 го-
ду в чемпионатах мира, так как не 
прошли отборочную квалифика-
цию, что говорит о низком уровне 
подготовки спортсменов к участию 
в соревнованиях»,— заявил на засе-
дании коллегии Счетной палаты ау-
дитор Владимир Катренко.

В отчете указывается также, что 
РФБ допускала «систематические 
нарушения требований законода-
тельства». Так, бухотчетность феде-
рации, по мнению аудиторов, «не 
позволяет сформировать полное 
представление об имущественном 
и финансовом положении орга-
низации». В 2013 году РФБ привле-
кла из внебюджетных источников 
416,7 млн руб., из которых было из-
расходовано 410,3 млн руб. «Однако 
в структуре отчета РФБ детализация 
доходов и расходов не предусмо-
трена, что не позволяет определить 
объем и источники финансовой 
поддержки сборных команд РФ»,— 
отмечается в отчете Счетной пала-
ты. Внимание аудиторов привлек и 
существенный рост кредиторской 
задолженности РФБ. Так, если в де-
кабре 2011 года она составляла око-
ло 83 млн руб., то в конце 2013-го, 
уже после того как нынешняя гла-
ва РФБ Юлия Аникеева заняла свой 
пост, она составила 114,5 млн руб.

«Выявленные нарушения и не-
достатки вместе с отсутствием вы-
соких спортивных результатов раз-
вития национального спорта по на-
правлению 

”
баскетбол“ не позволя-

ют признать деятельность Россий-
ской федерации баскетбола эффек-
тивной»,— заявил Владимир Ка-
тренко. В итоге коллегия Счетной 
палаты решила направить пред-
ставления об устранении наруше-
ний в саму РФБ, а также в Мини-
стерство спорта. Кроме того, реше-
но уведомить об итогах проверки 
Федеральную налоговую службу, 
Совет федерации и Госдуму.

В РФБ с претензиями Счетной 
палаты не согласились. Более то-
го, как отметил член исполкома фе-
дерации Леонид Европейцев, есть 
сомнения в правомерности прове-
дения проверки. Господин Евро-
пейцев напомнил, что Счетная па-
лата проверяет расходование бюд-
жетных средств, а РФБ от государ-
ства, по его словам, ничего не по-
лучает и не получала. Формально 
это действительно так, посколь-
ку упомянутые выше средства на 
подготовку сборных команд пере-
числяются Минспортом и Центром 
спортивной подготовки сборных 
команд России не РФБ, а структу-
рам, непосредственно предостав-
ляющим услуги или материальные 
ценности, необходимые сборным 
командам. Также господин Евро-
пейцев выразил недоумение в свя-
зи с тем, что Счетная палата вообще 
берется оценивать эффективность 
развития баскетбола в России.

В свою очередь, Юлия Аникеева 
заметила, что информация о нали-
чии у федерации существенной за-
долженности устарела. По ее сло-
вам, на конец 2014 года кредитор-
ская задолженность не превыша-
ла 30 млн руб., а сейчас, после под-
писания контракта с неким новым 
спонсором, можно говорить о том, 
что долгов нет. Чтобы доказать это, 
госпожа Аникеева заявила о готов-
ности раскрыть бюджет РФБ. Прав-
да, сделать это она намерена толь-
ко в марте.

Примечательно, что отчет Счет-
ной палаты появился незадолго 
до очередного слушания по иску к 
РФБ, поданному Пермской федера-
цией баскетбола в Хамовнический 
суд Москвы (заседание состоит-
ся 12 февраля). Истец требует при-
знать все решения исполкома РФБ, 
принятые с августа 2013 года, не-
действительными. Ранее Пермская 
федерация баскетбола уже доби-
лась в суде признания незаконны-
ми выборов президента РФБ, состо-
явшихся как раз в августе 2013-го. 
Их выиграла Юлия Аникеева, ос-
новным конкурентом которой бы-
ла известная баскетболистка Свет-
лана Абросимова (ее поддержива-
ла в том числе и Пермская федера-
ция баскетбола). Впрочем, даже су-
дебное решение не помешало го-
споже Аникеевой остаться во гла-
ве федерации. Правда, не в стату-
се президента, а в качестве испол-
няющей обязанности, каковой ее 
 назначил исполком РФБ, решения 
которого теперь поставлены под 
вопрос.

Добавим, что у Юлии Аникее-
вой помимо ряда региональных 
федераций есть оппоненты и в Мо-
скве. В частности, за время ее ру-
ководства у РФБ испортились отно-
шения с Единой лигой ВТБ, члены 
которой не согласились с требова-
нием федерации платить крупные 
суммы за паспортизацию легионе-
ров. Больше того, осенью прошло-
го года президент Олимпийского 
комитета России (ОКР) Александр 
Жуков назвал руководство РФБ не-
легитимным и призвал к проведе-
нию новых выборов. Долгое время 
в поддержке Юлии Аникеевой от-
казывал и министр спорта РФ Ви-
талий Мутко. Но он внезапно пере-
менил свое отношение, заявив, что 
в преддверии Олимпиады-2016 не 
стоит менять руководство федера-
ции. Однако не исключено, что по-
сле появления претензий к РФБ со 
стороны Счетной палаты число со-
юзников руководства федерации 
ощутимо уменьшится.

Александр Петров

ФУТБОЛ

«Антикризисная стратегия проста —  
сокращать расходы по всем статьям»
Генеральный директор футбольного клуба «Спартак» Роман Асхабадзе  
о новых экономических реалиях

Генеральный директор «Спарта-
ка» РОМАН АСХАБАДЗЕ расска-
зал корреспонденту ”Ъ“ ПЕТРУ 
КУЗНЕЦОВУ о том, в какой ме-
ре российские футбольные клу-
бы ощутили на себе последствия 
кризиса, какой стратегии следу-
ет придерживаться в нынешней 
ситуации, как исполнять приня-
тый бюджет и вписаться в рамки 
финансового Fair Play.

— «Спартак» уехал на сборы в 
Марбелью, ЦСКА тоже готовит-
ся в Испании, «Зенит» — в ОАЭ. За 
исключением трансферной ти-
шины, клубы, кажется, не почув-
ствовали изменения экономиче-
ской ситуации. Или это обманчи-
вое впечатление?
— Это впечатление со стороны. Все 
клубы планируют сборы заранее — 
вплоть до полугода, чтобы составить 
программу подготовки, выбрать со-
перников. Зачастую клубы оплачи-
вают часть суммы за сборы вперед — 
она может доходить до 70%. В такой 
ситуации отменять поездку нереаль-
но — это прямой сбой тренировоч-
ного процесса. Но надо понимать, 
что если бы не было существенной 
предоплаты, то сейчас клубы ощути-
мо — в два, два с половиной раза — 
переплатили бы. Это оказывает серь-
езную нагрузку на бюджет клуба.
— Какие меры «Спартак» уже 
принял в качестве реакции на 
кризис?
— Определенные статьи претерпят 
изменения. Например, бюджеты не-
которых подразделений, задачи ко-
торых не являются приоритетны-
ми, могут быть сокращены, а реа-
лизация их планов отложена на бо-
лее поздний срок. В нынешней ситу-
ации это не только правильно, но и 
необходимо сделать, чтобы испол-
нять и стабилизировать бюджет, ко-
торый мы приняли. Хотя понятно, 
что с точки зрения зарплаты футбо-
листов и премиальных выплат мы 
уже его не сохраним.
— Вы затронули тему бюджета 
«Спартака». Сумма €150 млн близ-
ка к истине?
— Я бы не хотел называть конкрет-
ные цифры, но вы немного оши-
блись. В большую сторону.

— В сложившейся экономиче-
ской ситуации есть ли у клуба ан-
тикризисная стратегия?
— Антикризисная стратегия, как 
вы ее назвали, для менеджмен-
та любого клуба довольно проста 
— сокращать расходы по всем ста-
тьям. В нынешней ситуации клуб 
уже не может позволить себе иметь 
на скамейке запасных высокоопла-
чиваемого футболиста, который 
играет нерегулярно. У «Спартака» 
сейчас задача оптимизировать со-
став, и в этом направлении мы уже 
провели работу: по решению тре-
нерского совета и совета директо-
ров Тино Коста отправился в арен-
ду в «Дженоа», Роман Широков — в 
«Краснодар», а Сальваторе Боккетти 
— в «Милан». Все трое не получали 
достаточной игровой практики, но 
имели большие контракты. Сейчас, 
как мне кажется, состав у нас опти-
мальный — с учетом пожеланий 
тренеров.
— Зарплаты игроков полностью 
взяли на себя «Дженоа», «Красно-
дар» и «Милан»?
— В первом и втором случаях — да. В 
третьем — на 80%.
— Целесообразно ли было в ны-
нешних финансовых условиях 
предлагать высокий контракт Ар-
тему Дзюбе (по информации ”Ъ“, 
около €3 млн в год)?
— Можно поставить вопрос ина-
че: целесообразно ли для владель-
цев клубов вообще заниматься 
футбольным бизнесом в России? В 

ближайшей перспективе он не бу-
дет прибыльным, впрочем, как и 
в большинстве европейских и ла-
тиноамериканских стран. Что зна-
чит целесообразно? Есть же лимит 
на легионеров, критерии которого 
не до конца сформулированы. Если 
лимит вынуждает иметь в составе 
российских игроков определен-
ного уровня — хочешь не хочешь, 
но клуб будет вынужден пойти на 
определенные шаги.
— Если рассматривать Дзюбу как 
бизнес-актив клуба, что «Спарта-
ку» выгоднее: продать футболи-
ста сейчас и выручить за него ка-
кие-то деньги или отпустить ле-
том, но бесплатно?
— Не хочу еще раз мусолить эту те-
му, но у Артема Дзюбы есть действу-
ющий контракт, который он в лю-
бом случае должен исполнять. А 
продлевать отношения с форвардом 
клуб не будет.
— И предложения от «Зенита» 
нет?
— Никаких предложений в клуб не 
поступало точно.
— В Марбелье вы обсуждали со 
своими футболистами тему фик-
сированного курса, который в ме-
морандуме обозначали все клубы 
РФПЛ (45 руб./$ и 55 руб./€). Как 
прошел разговор?
— Эту ситуацию мы не комменти-
руем.
— Футболисты через профсоюзы 
уже высказали несогласие по по-
воду фиксированного курса…

— Никто насильственным путем пе-
ресматривать контракты не будет. 
Это невозможно с юридической точ-
ки зрения. Это дело договоренно-
стей между клубами и игроками.
— В частности, вице-капитан 
«Спартака» Дмитрий Комбаров 
довольно жестко высказался…
— Его слова неправильно интерпре-
тировали, он сам об этом уже сказал. 
У меня есть и другой пример — наш 
вратарь и капитан Артем Ребров с по-
ниманием отнесся к идее клубов.
— Я так понимаю, что российские 
игроки боятся, что их заставят 
пойти на фиксированный курс, а 
статусных легионеров эта тема не 
коснется.
— Это невозможно, будет единый 
подход. Но понятно, что с иностран-
цами эту беседу вести в разы труд-
нее — просто потому, что иностра-
нец живет в зоне евро и тратит дохо-
ды в Европе.
— Есть ли в «Спартаке» игроки, 
чья зарплата не привязана к дол-
лару или евро?
— Есть, это вся молодежь. Исключе-
ние составляют уже сложившиеся 
игроки основы.
— Насколько «Спартак» само-
стоятелен в финансовом плане? 
Сколько клуб зарабатывает сам?
— С открытием нового стадиона до-
ход клуба, конечно, увеличился — 
никто не продал столько абонемен-
тов и билетов. Мы реализовали более 
20 тыс. абонементов, а по итогам пер-
вой части сезона «Спартак» стал са-
мой посещаемой командой чемпио-
ната. Проблема в том, что все свои до-
ходы мы заработали в рублях, а рас-
ходы по большей части несем в евро: 
80% бюджета — это затраты на зар-
платы и премиальные футболистам.
— Руководители «Зенита» говори-
ли, что с открытием своего стади-
она планируют зарабатывать на 
нем до $150 млн в год. Это реаль-
ные цифры?
— Не хочу комментировать слова 
коллег из другого клуба, но, на мой 
взгляд, эта сумма завышена.

полная версия
kommersant.ru/11448

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг WTA 
1 (1). Серена Уильямс (США) — 9776 очков. 2 (2). Мария Шарапова (Россия) — 8210. 3 (3). Си-
мона Халеп (Румыния) — 6571. 4 (4). Петра Квитова (Чехия) — 6480. 5 (8). Каролина Возняцки (Да-
ния) — 4565. 6 (5). Ана Иванович (Сербия) — 4425. 7 (7). Эжени Бушар (Канада) — 4365. 8 (6). Агнеш-
ка Радваньска (Польша) — 4270. 9 (11). Екатерина Макарова (Россия) — 3285. 10 (9). Ангелика Кер-
бер (Германия) — 3130. 11 (18). Винус Уильямс (США) — 2790. 12 (13). Андреа Петкович (Германия) — 
2735. 13 (14). Сара Эррани — 2551. 14 (12). Флавия Пеннетта (обе — Италия) — 2441. 15 (16). Луция 
Шафаржова (Чехия) — 2425. 16 (15). Елена Янкович (Сербия) — 2360. 17 (17). Карла Суарес Навар-
ро (Испания) — 2295. 18 (10). Доминика Цибулкова (Словакия) — 2137. 19 (19). Ализе Корне (Фран-
ция) — 2125. 20 (35). Мэдисон Кис (США) — 2100... 27 (27). Светлана Кузнецова — 1701... 39 (25). 
Анастасия Павлюченкова — 1231...72 (65). Елена Веснина — 787... 82 (82). Виталия Дьячен-
ко (все — Россия) — 687.

Рейтинг ATP 

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 13045 очков. 2 (2). Роджер Федерер (Швейцария) — 9245. 3 (3). Ра-
фаэль Надаль (Испания) — 5745. 4 (6). Энди Маррей (Великобритания) — 5515. 5 (5). Кеи Нисикори 
(Япония) — 5205. 6 (8). Милош Раонич (Канада) — 4845. 7 (7). Томаш Бердых (Чехия) — 4660. 8 (9). Ма-
рин  Чилич (Хорватия) — 4105. 9 (4). Станислас Вавринка (Швейцария) — 4090. 10 (10). Давид Феррер 
(Испания) — 3965. 11 (11). Григор Димитров (Болгария) — 3465. 12 (12). Жо-Вильфрид Тсонга (Фран-
ция) — 2560. 13 (13). Эрнестс Гулбис (Латвия) — 2420. 14 (14). Фелисиано Лопес (Испания) — 2220. 15 
(15).  Кевин Андерсон (ЮАР) — 2125. 16 (16). Роберто Баутиста — 1975. 17 (17). Томми Робредо (оба — 
Испания) — 1845. 18 (21). Джон Иснер (США) — 1765. 19 (20). Жиль Симон — 1730. 20 (19). Гаэль Мон-
фис (оба — Франция) — 1725... 56 (49). Михаил Южный — 815... 81 (67). Теймураз Габашвили — 
650... 82 (88). Андрей Кузнецов (все — Россия) — 640.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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Матч, в котором «Нью-Ингленд» 
(в белой форме) выиграл титул 
лучшей футбольной команды 
Америки, сгенерировал около 
$350 млн рекламных доходов   
ФОТО REUTERS
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